

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto, 10 cént.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

Año XXXVII.—Número 12 233

Subscripciones: Un mes... 2 pesetas; Extranjera, semestre... 20

Palma de Mallorca, Miércoles 15 de Octubre de 1930.

Redacción y Talleres: Calle de los Olmos, 2; Administración: P. Cor. 29.—Teléfono núm. 3

## DEL MOMENTO

### Un arriendo impopular

No queríamos seguir tratando la cuestión relativa al arriendo de los arbitrios de Carnes, Matadero, Caza y Volatería, sin que antes el señor Alcalde explicara "que motivo" tuvimos para escribir el artículo que contra dicho arriendo fué publicado en este diario el día 24 de septiembre último. Pese a que el señor Alcalde en el escrito que nos remitió el día 26 del mes pasado prometía explicar tales motivos: y pese a haberle reiterado tal súplica en nuestra edición del 4 de los corrientes, al acusar recibo de la hoja suelta por él publicada, están todavía por atender la promesa y los requerimientos.

En las precedentes líneas señalamos una extraña conducta que con esta publicación ha seguido el Alcalde de Palma, conducta que una vez expuesta no hemos de comentar pues es preferible dejarla al juicio de cada uno.

La hemos expuesto para justificar en la espera de tales explicaciones la demora en comentar la hoja suelta que el Alcalde de Palma publicó para contrarrestar la campaña que diversos organismos de opinión sostienen contra el acuerdo de arrendar, simulando una Gestión Afanzada, la administración de los arbitrios de Carnes, Matadero, Caza y Volatería.

El comentario a la hoja suelta nos es inexcusable, tanto por lo que a la cuestión en sí afecta como para refutar la contradicción que habilidosamente pretende el Alcalde señalar en nuestra conducta a fin de hacer desmerecer la oposición que al acuerdo sostenemos.

Recuerda el señor Alcalde en su hoja suelta que nuestro Director-proprietario fué concejal durante el cuatrienio 1912-16, y que entonces, sin su oposición, fué arrendado al gremio de Exportadores de Vinos y Alcoholes el impuesto que grava estas materias.

Lo que se calla el señor Alcalde es que entonces el impuesto de alcoholes no rendía ni en mucho diez mil duros; lo que se calla el señor Alcalde es que la Ley permite el arriendo de aquel impuesto por concierto con el gremio, lo que se calla el señor Alcalde es que los impuestos de Carnes, Matadero, Caza y Volatería, con representar los impuestos eje de la administración municipal, no pueden ser arrendados por que con referencia a las Carnes, la Ley prohíbe de una manera taxativa lo que autoriza en cuanto al arbitrio de alcoholes.

Siendo así, y así lo establece la L. y, ¿pudo haber votado nuestro Director, como concejal, un arriendo legal y, como periodista, oponerse ahora a un arriendo ilegal, sin que a nadie se le pueda ocurrir que por ello haya contradicción en la conducta de quien así se comporte.

Apelar a semejantes habilidades para defender la gestión municipal es una puerilidad en la que ni siquiera cabe insistir para evidenciarla, pues por sí propia se descubre.

En cuanto al fondo de la cuestión que se debate nosotros hemos sostenido que el arriendo de carnes no puede legalmente arrendarse. El Alcalde en una actitud harto incomprensible: quien por ser autoridad se debe porer a las leyes, nos replica que padecemos un empacho de legalidad quienes pretendemos que la ley sea cumplida, o que con simulaciones no sea burlada.

Hemos afirmado que aunque al arriendo de que se trata se le dé el nombre de Gestor Afanzado, es un arriendo, con todas sus características, y el señor Alcalde (y en esto hemos de reconocer un rasgo de sinceridad) en su alegato no defiende a un supuesto Gestor sino que debate en favor del sistema de arriendo, criterio que respetamos; pero que no compartimos.

Hemos dicho que la fianza que se exige al supuesto Gestor no es la que la Ley señala para el arrendamiento del arbitrio, que es de lo que se trata en realidad, y se nos arguye que intentamos poner dificultades para que no se concorra al concurso.

Hemos dicho que creemos perjudicial el arriendo, y que estimando capacitado para la administración directa el actual Ayuntamiento, no podemos asentir a que se dé la administración a otros de fuera, y el Alcalde en

una manifiesta contradicción, dice que los arbitrios han llegado a la máxima elasticidad de rendimiento en manos del Ayuntamiento, afirmación que sigue a una estadística de la recaudación obtenida desde 1924 a 1929, y que comprende una época en la que según cuenta el propio señor Alcalde, la administración municipal había llegado al colmo de los colmos.

Pero luego dice el señor Alcalde que el actual Ayuntamiento (por algo lo creemos capacitado) en cuatro meses de sanear el impuesto de carnes, procurando evitar el matute, ha recaudado quince mil pesetas más que en los mismos meses del año anterior, y se han gastado ocho mil pesetas menos o sea que han mejorado el arbitrio a beneficio de la ciudad, en 23.000 pesetas.

Este mayor ingreso se ha conseguido en meses entre los cuales no figuraban los de octubre, noviembre y diciembre, temporada de la matanza de cerdos, época que es cuando la mejora del arbitrio se ha de traducir en una cifra más cuantiosa.

¿A cuánto ascenderían esas 23.000 pesetas de referencia a medida que fuera corrigiéndose más y mejor el desbarajuste en que el actual Ayuntamiento dice que encontró la recaudación del arbitrio?

Esas 23.000 pesetas beneficiadas en un cuatrimestre, y que representan 60.600 pesetas anuales, ¿no son prueba de la capacidad administrativa del Ayuntamiento, capacidad que se niega al ceder a otros la administración del impuesto?

Esas miles de pesetas beneficiadas sobre el año anterior sin molestias para el vecindario ni aumento del gravamen, ¿no descubren las ganancias que una gestión acertada podría rendir a la ciudad y no a un arrendatario?

En pie quedan, inmunes a una habilidosa impugnación, los razonamientos aducidos por nosotros contra el acuerdo municipal.

Nuestra actitud, mantenida sin acritudes, sin personalismos, sin calificativos ni estridencias, sin vejación para nadie, sin menosprecios, con toda consideración y con la mayor cortesía, no ha tenido más móvil ni motivo que enjuiciar con arreglo a nuestro criterio—que podrá ser compartido o rechazado—un acto de una Corporación pública, sobre el cual tenemos como ciudadanos un incuestionable derecho de crítica.

Ningún año de desprestigiar al Ayuntamiento ni molestar a la Alcaldía, nos ha guiado.

Si tal hubiese sido nuestro propósito, no sería ciertamente LA ÚLTIMA HORA el periódico que más elogios ha tributado al actual Ayuntamiento y al actual Alcalde.

Somos el periódico que más hemos elogiado a uno y a otro en cuanto a acertada o equivocadamente—hemos creído plausible su retención.

Hemos disendido de su actuación en cuanto hemos entendido—acertada o equivocadamente—que no convenía al vecindario lo actuado.

Esta conducta proclama con nuestra independencia, la rectitud de nuestra intención.

Lamentaríamos que con injusticia absuelta, se supusiera lo contrario.

Nos place que en esta cuestión en que hemos combatido la gestión del Ayuntamiento, haya sido la casi totalidad de las opiniones expresadas, adversa también al acuerdo de la Corporación Municipal. Periódicos de las

más variadas tendencias han convalidado tal decisión. Ninguna opinión en cambio se ha puesto en forma resuelta al lado del Ayuntamiento.

Ello justifica plenamente nuestro aserto de que el arriendo es impopular.

El Ayuntamiento es dueño de afrontar esta impopularidad y de valerse de la ejecutoriedad de sus acuerdos para consumir de espaldas a la opinión la resolución que tomó.

Nosotros hemos cumplido con nuestra obligación llevando a debate público un criterio que entendíamos y

entendemos que era más favorable bajo todos los aspectos, para la ciudad.

Si nuestro esfuerzo resulta vano, si prospera el acuerdo del Ayuntamiento, habrá quedado por otra parte cumplido lo que creímos que era nuestro deber como órganos de opinión: por más que nos nieguen tal título en su ofuscación de ahora, quienes en otras ocasiones lo habrán proclamado y lo volverán a proclamar seguramente cuando un apasionamiento ciego no les impida juzgar con justicia el valor de cada cual.

## IRENE ALBA



La ilustre actriz española que según nos comunican de Barcelona fué viaticada ayer mañana en su domicilio de la ciudad condal, y que según telegrama posterior de nuestro correspondiente en Madrid, falleció anoche.

## Política internacional

El recuerdo de la guerra mundial sigue siendo tan absorbente que olvidamos casi que desde el armisticio de 1918 hubo otra guerra, en que intervinieron dos millones y medio de combatientes y en que estuvo en juego el porvenir de Europa. Nos referimos a la guerra rusopolaca de 1920, en que el empuje bolchevique quedó quebrantado por varios lustros y en que—la expresión no está exagerada—Polonia salvó al mundo occidental de la barbarie asiática.

Aliada del patriota ucraniano Simón Petliura, Polonia ocupó a fines de la primavera de 1920 la ciudad de Kiev, que durante varios siglos había pertenecido al reino. La ocupación no era un gesto imperialista, sino que respondía al deseo de ver una Ucrania libre e independiente del doble yugo ruso y bolchevique; era, además, una respuesta a la penetración de tropas rusas en las provincias septentrionales de Polonia.

La primera fase de la guerra resultó favorable para Polonia, pero al principio del verano, los rusos, desembarazados de la contrarrevolución de Kolchak y Denikin, enviaron todas sus tropas al frente polaco y bajo la superioridad numérica el Ejército polaco tuvo que retroceder unos 600 kilómetros y los rojos llegaron hasta el Vístula. El destino del mundo occidental dependía del resultado de la batalla decisiva, sin embargo, Europa, con excepción de Francia, contemplaba con indiferencia la lucha. Bajo la influencia de la propaganda bolchevique, los obreros de los países industriales se negaron a fabricar y transportar armas y municiones destinadas a Polonia. En Alemania, país agriado por su guerra, vivió con cierta satisfacción el triunfo momentáneo de los rojos, cuyo empuje se dirigía contra los ex enemigos del Reich. En algunas ciudades de las provincias orientales de Alemania todo estaba ya listo para proclamar la República soviética en cuanto la capital de Polonia cayera en manos de los rusos.

Sin la resistencia polaca, Europa hubiera pasado hace diez años por un momento de peligro mortal. Hasta es posible que Renania, ocupada por los aliados se hubiera transformado en campo de batalla. Afortunadamente para el mundo occidental, Polonia volvió a desempeñar su papel histórico: el de defensor de Europa contra la barbarie asiática. El héroe nacional de la Polonia moderna, mariscal José Pilsudski, dió ánimos a la resistencia, pasó al contraataque, rompió el frente ruso, amenazó con cerrar al grueso del Ejército rojo, cubrió en siete días 250 kilómetros y en la orilla del río Niemen infligió una derrota definitiva a los bolcheviques. Moscú capituló y aceptó todas las condiciones de Polonia, que entró en posesión de sus actuales fronteras orientales. Gracias al "milagro del Vístula", el Ejército ruso ha perdido su fuerza combativa y en el Oriente de nuestro Continente se ha formado una gran potencia de treinta millones de habitantes, importante factor del equilibrio europeo.

Del mar Báltico al mar Negro existe una cadena de Estados, unos pequeños, otros vastos, que separan al mundo occidental de la Rusia eurasiática. El alma de la resistencia es la Polonia del mariscal Pilsudski; mientras Polonia siga fuerte, el peligro ruso, en el sentido militar de la palabra, no es agudo. Pero si Polonia se derrumbara, sea por una revolución, sea a consecuencia de un ataque victorioso de los rusos, el aspecto de Europa cambiaría radicalmente. Alemania no se sacrificaría para salvar a Francia e Inglaterra y menos ahora, cuando la influencia del partido nacional-socialista comienza a ser decisiva. Cada Estado se defenderá—es su deber para con él y con los demás países—contra la propaganda bolchevique, y mientras tanto, el Ejército polaco hará la guardia en el Oriente europeo contra el peligro militar de la Rusia soviética.

Un Diplomático

## NUESTROS COLABORADORES

### TURISMO

## El más grande y urgente problema para Mallorca

Requerimientos, tan justificados como reiterados, de entrañables amigos diligentes de la Prensa Palmesana, decíennme al fin, a molestar vuestra atención con estas cuartillas, veleno y malamente compuestas, no con el ánimo de "sentar cátedra", ni menos aún el de molestar lo más mínimo a entidad o persona alguna que pidiere darse por aludida, sino, únicamente para corresponder a las atentas invitaciones recibidas.

Las razones de empezar por esta explicación son, simplemente, el deseo de que la conozcan todos nuestros lectores, y el presentimiento de que han de ser muchos, los que no tengan paciencia suficiente para otorgarnos hasta el fin su generosa atención, como es de esperar, cuando se posee la inferior clase literaria del que suscribe estas modestas líneas.

Es innegable el incremento fabuloso que, con relación a temporadas anteriores, ha experimentado este año el turismo afluente a nuestra Isla, no solamente el procedente de esos Cruceros que realizan los soberbios y lujosos buques que tan frecuentemente alegran nuestra bahía, sino que también y aún en mayor escala quizás, ese turismo que podríamos llamar individual, compuesto de infinidad de compatriotas y extranjeros, que diariamente llegan a Palma en proporción tal, que, en muy breve plazo, ese correo diario con Barcelona, que tanto costó conseguir, va a resultar insuficiente.

Es más que probable, la persistencia de ese crecimiento, tal vez más acentuado todavía, como lo hace suponer el hecho insólito de no haberse notado descenso sensible, ni aún durante los más rigurosos meses del verano que fine.

Por otra parte, parecemos igualmente indiscutible que la mayor parte de esa grandiosa afluencia de turistas nacionales y extranjeros, se debe a la propaganda, si no perfecta, muy perfeccionada últimamente, desarrollada por la benemérita sociedad "Fomento del Turismo", importantes empresas hoteleras, principalmente la de "Formentor", compañía de comunicaciones marítimas, prensa local y la peninsular, propietarios de nuestras famosas cuevas, etc.; propaganda que lejos de disminuir, seguramente será intensificada y perfeccionada.

Pues bien, estas consideraciones que, a primera vista, parece han de llevar al ánimo de todo buen mallorquín, esa grata sensación del objetivo logrado, del deber cumplido, en cuanto se refiere al asunto de que tratamos, son, precisamente, las que a nuestro entender plantan a Mallorca uno de sus más fundamentales problemas, y, desde luego, el que con mayor urgencia exige una solución total, energética y definitiva. Veamos por qué: Si de las dos consideraciones expuestas, solo tuviera efectividad la primera, es decir, si nos visitaran miles y miles de turistas para gozar de la benignidad de nuestro clima, para admirar, cómoda o incómodamente, las prodigiosas bellezas naturales que atesora nuestro país, o simplemente, por mero capricho, pero siempre por decisión exclusiva de su libérrima voluntad, lo se nos ocurriría la menor objeción a nuestra proverbial pasividad, ¡allá ellos! pensaríamos, venga quien quiera y de donde quiera, aplaudamos y admiramos quien guste de Mallorca y comparta nuestro modo de sentir, obrar, y criticarnos, despiadadamente.

En el primer caso, no se habla de más del asunto, prosigamos esa vida placida y retirada que nos brinda nuestro aislamiento geográfico, y cese, definitivamente, esa pueril preocupación constantemente reflejada en la prensa y hasta en las conversaciones particulares, que hace exclamar ¡Qué vergüenza! Que dirán, como nos juzgarán los extranjeros! No, señor, nada de eso entonces, que venga quien buena mente quiera, y que nos juzguen como les plazca, sin temor alguno por nues-

si quiere, el que dispare de nosotros, que a todos, seguiremos otorgando imparcial y humana hospitalidad. Así pensaban nuestros antepasados y es de estricta justicia, reconocer que no tenían motivo alguno para pensar de otro modo.

Pero hoy el caso es distinto, la realidad muy otra, pues además de las múltiples exigencias del modo de vivir moderno, se ha presentado lo que en nuestra exposición podríamos llamar, un tercero en discordia: La propaganda.

No queremos con esto significarnos como enemigos de tan poderoso elemento, antes al contrario, reconocemos como el que más, su indiscutible valor, y por tanto no solamente deseamos su continuación, sino además su progresiva intensificación y mejoramiento ilimitado, exigiendo, eso sí, en dicha propaganda, un fondo de veracidad, y una perfecta comprensión de su alcance, en quien la practique.

Es indudable y hartamente justificado, el derecho de Mallorca a procurar por todos los medios imaginables, atraerse la atención del mundo entero, pero todos sabemos que, el ejercicio de un derecho cualquiera, crea inmediatamente el correlativo deber: no menos sagrado, por consiguiente. Si la Perla del Mediterráneo puede, mercedamente, llamar al viajero, debe también, de modo ineludible, pulir cuidadosamente su concha, para que puedan gozar de ella con todo su esplendor y con todas las comodidades que la vida moderna exige; y en este aspecto, es preciso reconocerlo con sinceridad, resta tanto por hacer, que podemos afirmar, continuando la metáfora, necesitamos, no ya pulir, sino incluso desbastar y limpiar aquella concha.

He ahí, sintéticamente explanado, el problema que podríamos decir está en Mallorca sobre la mesa, poco menos que olvidado, sin que nadie se ocupe de él seriamente, no obstante la decisiva influencia que su resolución puede ejercer sobre nuestro futuro, y la urgencia con que creemos debería resolverse, si no se quiere despreciar quizás irremediablemente luego, este momento de extraordinaria oportunidad que el azar nos depara.

Consideramos pues, de urgente necesidad, resueltamente, tan interesante cuestión, discutirla, amplia y serenamente, y si así se hace, si oídos aportamos a esa discusión, interés, cariño y buena voluntad, téngase por seguro llegar rápidamente a una de estas dos conclusiones: O se estima que la industria del viajero no pueda alcanzar aquí nunca, el apogeo necesario para que Mallorca pueda resarcirse del esfuerzo a realizar para explotarla dignamente; o por el contrario se aprecia, como parece más que lógico, indudable, podemos incrementar y retener al Turismo que nos visita, en grado tal, en cantidad y calidad, que resulte aquí, francamente remunerador para nuestra región.

En el primer caso, no se habla de más del asunto, prosigamos esa vida placida y retirada que nos brinda nuestro aislamiento geográfico, y cese, definitivamente, esa pueril preocupación constantemente reflejada en la prensa y hasta en las conversaciones particulares, que hace exclamar ¡Qué vergüenza! Que dirán, como nos juzgarán los extranjeros! No, señor, nada de eso entonces, que venga quien buena mente quiera, y que nos juzguen como les plazca, sin temor alguno por nues-



EL CICLÓN DE SANTO DOMINGO.—Triste aspecto de los depósitos de la Adgana y una vista parcial de Villa Duarte

tra parte, puesto que nadie podría llamarse a engaño, ya que no ofrecería más que lo que hemos dado y podremos seguir dando siempre los mallorquines: corrección y hospitalidad.

En cambio si se llega a la segunda conclusión, si el pueblo piensa beneficiarse del Turismo y decidimos fomentarlo, hagámoslo en buena hora—somos los primeros en desearlo—pero hagámoslo bien, seamos prácticos y sensatos, o sea, preparémoslo debidamente para dar, con valentía y decisión, un verdadero salto brusco en nuestra deplorable organización.

Pero parecemos conveniente en este momento, una aclaración, para evitar torcidas interpretaciones de nuestra opinión. Tal vez alguien pretenda deducir de lo que acabamos de exponer, somos de los que supeditan nuestro progreso al desarrollo del Turismo, o dicho más descarnadamente, de los que piensan no merecemos nada por nosotros mismos, que todo lo que hagamos debe ser por y para los Turistas; ¡no, y mil veces no, para que nadie pueda atribuirnos tan absurdo parecer!; deseamos, tan viva y sinceramente como cualquier buen mallorquín que se precie de serlo, nuestro mejoramiento cultural y material hasta el mayor grado de perfección humanamente posible, máxime teniendo en cuenta el sensible "decalaje" que desde muchos años atrás venimos padeciendo; porque, no hay duda, vamos quedándonos muy retrasados, en esta marcha progresiva de la civilización, no tan solo comparándonos con las naciones más avanzadas, sino incluso en relación a la mayoría de las demás provincias españolas.

Lo que, sí, pensamos, y creemos son muchos los que comparten nuestra opinión, es que, si pretendemos conservar, acrecentar y aprovecharnos del Turismo, precisamos por dignidad y conveniencia propia, acelerar extraordinariamente nuestro progreso hasta aunar, total y rápidamente, aquel "decalaje", que de todos modos deberíamos ir disminuyendo progresivamente con tesón y constancia, si, pero no con esa brusquedad que nos impone el Turismo y que ha de costarnos, naturalmente, mayor esfuerzo, a cambio también, de una mucha mayor compensación.

En tres grandes grupos, a cual más importante, podemos distribuir los múltiples y variados elementos que deben intervenir en este salto brusco aludido: Uno compuesto de todo cuanto lógicamente debe derivarse de modo directo y casi exclusivo, de la iniciativa particular, como la industria hotelera, empresas de transporte, espectáculos públicos, casinos y sociedades de recreo, campos de deportes, asociaciones culturales de todo género, artísticas, literarias y musicales; establecimientos de comercio, etc.; grupo que a pesar de su importancia no debe preocuparnos porque, no hay duda, será debidamente atendido, como lo demuestra el estado ya floreciente en la actualidad de muchos de estos elementos, muy especialmente del citado en primer lugar.

Otro grupo, quizás el más popular, lo componen los distintos servicios públicos a mejorar, entre los que destaca poderosamente el de nuestras vías de comunicación, al que por tanto, es justo dedicarle atención especial.

En ésta, como en todas las materias, hay que tener en cuenta dos factores: cantidad y calidad. En cuanto al primero poco podemos ambicionar ya, pues el Plan General de las comunicaciones de la provincia alcanza la respetable cifra de dos mil kilómetros aproximadamente, que se descompone en unos 1.200 kms. de carreteras del Estado y unos 800 kms. de caminos Provinciales; la inmensa mayoría de las primeras están ya utilizándose, algunas en construcción, y el pequeño resto en estudio, de los segundos hay actualmente en servicio, más de su mitad, en construcción o estudio. Si al leer la citada cifra de dos mil kilómetros, se ha pensado en la extensión superficial de nuestra provincia, es irracional la unanimidad en apreciar que, en cantidad, poco es lo que resta por hacer, y aún de ese poco hemos de señalar únicamente como de urgente necesidad, el enlace de los puertos de Pollensa y Alcúdia, bordeando la playa que los separa, y la terminación del circuito externo de la Isla, arreglando definitivamente los tramos de Andraitx a Estellench y Lluch a Pollensa, y construyendo la sección de Sóller a Lluch, o por lo menos, prolongando el camino vecinal de Ca's Reis a la Calobra, actualmente en construcción, hasta Sóller o su puerto, como más rápida y económica solución.

Desgraciadamente no cabe mostrar igual optimismo en lo referente a la "calidad", que tanto deja que desear actualmente, aunque sabemos positivamente se ha hecho en su favor cuanto humanamente se ha podido, pero... —forzoso es reconocerlo—pudo hacerse, poco, en las carreteras del Estado, y muy poco, o más exactamente, nada, en los caminos de la Diputación.

Son pues, nuestras vías de comunicación susceptibles de múltiples mejoras que excusamos detallar por ser harto conocidas y reclamadas por el público, apreciando en primerísimo lugar, imponiéndose por su urgencia y popularidad, la necesidad absoluta, de establecer afirmados más duraderos que el ordinario, y sobre todo, que supriman esa cantidad fabulosa de polvo, absurdo e intolerable, que constituye el mayor peligro para la circulación, y la máxima incomodidad para el transeúnte. Eso está en el ánimo de todos, lo anhela el pueblo en masa con excepcional unanimidad, y vá en ello, además, el porvenir del Turismo en Mallorca, y por tanto debe conseguirse a costa de cualquier sacrificio, sea como sea. Es tarea árdua, empresa costosa

pero no imposible, por lo menos, reduciéndola al mínimo necesario, que consideramos debiera abarcar unos cuatrocientos kilómetros de carreteras y doscientos kilómetros de caminos provinciales.

El Servicio de puertos, en cambio, juzgamos quedará suficientemente atendido con las obras del de Sóller, en construcción, y las que se ejecutan y proyectan en el de Palma, que deberían, naturalmente, acelerarse.

En nuestras comunicaciones marítimas caben, también, algunas mejoras, y se impone desde luego, la de una mayor rapidez.

En el servicio telefónico, no podrá prescindirse de unirnos con la península y considerar a toda Mallorca como una gran ciudad, como puede y debe ser, suprimiendo ese lento, caro y molesto sistema de conferencias; como tampoco podrá soslayarse el establecimiento de algunas estafetas de correos y telégrafos, más rápidos y numerosos repartos, y otras pequeñas mejoras fáciles de lograr.

Y finalmente, agrupamos todas las mejoras que se refieren a nuestra desamparada capital, cuyo privilegiado emplazamiento invita a convertirla en una de las más hermosas y risueñas ciudades del Mediterráneo. Claro está que no podemos detenernos en el detalle de muchas cosas que deberían hacerse, como: circunscribir el servicio de tranvías a la periferia de la población y sus suburbios para evitar las dificultades que su vía opone a la conservación de los afirmados de las calles, y los inconvenientes que su rígida marcha crea al tránsito por el interior, donde debería servir al público mediante autobuses; organizar definitiva y concienzudamente el tráfico, suprimiendo desde luego, todos esos obstáculos (árboles, postes, etc.) que se ofrecen a los vehículos poco menos que en mitad de muchas calzadas, cuando deberían estar, como están en todas partes, situados en las aceras y distando por lo menos 20 cms. de su borde; fomentar el revoque de fachadas y el arreglo de escaparates, etc., etcétera.

Vamos pues a fijarnos solamente en los mayores defectos de que adolece Palma, a saber: extraordinaria pobreza de su alumbrado, parquedado excesiva en su limpieza, y carencia casi absoluta de parques infantiles, jardines, fuentes artísticas, paseos de coches y monumentos realmente dignos de tal nombre.

El remedio al primero de los males indicados bien fácil es de adivinar, con poner más luces ya está solucionado, y lo mismo podemos decir del segundo, bastará limpiar más y mejor, pero no como se hace ahora, "regando" las calles, sino, "barriéndolas", con barrederas y chorro de agua a presión, no siendo admisible la disculpa de carecer del total abastecimiento y alcantarillado, porque si bien es necesario por otras causas, no es indispensable para la limpieza de la población, ya que agua para ello nos sobra, pues en último caso ahí nos ofrece el mar su incalculable capacidad, dentro mismo de la ciudad, y presión, también podemos obtenerla en un abrir y cerrar de ojos; díganlo sino, las casas constructoras de esos enormes autocamiones dotados de potentísimas bombas aspirante-impelentes.

En cuanto a las restantes deficiencias anotadas, debemos expresar la profunda extrañeza que nos causa su persistencia, cuando podrían ser remediadas conjuntamente, mediante la construcción de una sola obra de que se habló muchas veces, que es deseada por todos, y de la que llegamos a esbozar recientemente un ligerísimo anteproyecto, con motivo del séptimo Centenario de nuestra Reconquista. Nos referimos,—ya lo habréis adivinado,—al "Paseo Marítimo" que, a continuación del de Sagrera, debiera prolongarse bordeando el mar, por lo menos hasta la Pedrera del Terreno, donde enlazaría con la carretera de Palma al Puerto de Andraitx. Es difícil darse cuenta cabal, del gigantesco y definitivo paso, que para el progreso y embellecimiento de nuestra amada Palma, representaría la construcción de esta trascendental obra, si fuera concebida y realizada con la grandiosidad que merece.

Allí cabría todo, en armónica conjunción: espléndidas aceras, amplias vías de tránsito normal de vehículos y paseo central para coches de lujo, veredas para jinetes y ciclistas, parques infantiles, jardines y fuentes monumentales en artístico aprovechamiento de las actualmente horribles irregularidades de la costa, lujosas edificaciones y establecimientos de baños y deportes marítimos, gran parque de arbolado y atracciones embelleciendo el hoy tristísimo Glacis de Santa Catalina, todo lo imaginable, en fin, para completar debidamente el incomparable espectáculo de nuestra maravillosa bahía, que bien merece ser más admirada y mejor atendida! Cual no sería la sensación de grandeza, de pulcritud y aseo, recibida por nuestros visitantes que, al desembarcar de sus grandes navíos en los muelles a construir en la parte opuesta a los actuales,—en el dique de desvío de la Riera y cerramiento del Puerto,—pudieran, cruzando un artístico puente, dirigirse a la ciudad por tan soberbio paseo, admirar el Con salado de Mar, y la Lonja, ascendiendo después por una suave y amplia rampa—que debería construirse desde el ex-cuartel de Caballería, por la muralla, a la plazuela del Obispo,—hasta alcanzar, súbitamente, la visión impresionante de nuestra inmensa Catedral! Es fantástico, emocionante, pensar en ello, y sin embargo, tratase de una obra realizable, asequible hasta bajo el punto de vista económico a pesar de su elevado coste, pues también sería elevada la cifra que proporciona-

ría la venta de las muchas decenas de miles de metros cuadrados sobrantes, que se pagarían a precios fabulosos, tanto los que se ganasen al mar, como los procedentes del derribo de todas las construcciones comprendidas entre el mar y la carretera, desde el puente sobre la Riera hasta la intolerable Creteneta inclusive, de las cuales solo se respetarían, los grandes hoteles actuales y las edificaciones que por su magnitud y relativa belleza lo merecerían.

Y hemos entrado ya, sin sentirlo, en la parte más "fea" de la cuestión, su aspecto económico.

Hemos de confesar que, para llevar a cabo en breve plazo y sin tacañerías,—inadmisible en ninguna de las obras y mejoras que lo integran,—el programa total que acabamos de esbozar, son necesarios muchos millones de pesetas, cincuenta, setenta, quizás ciento, no importa, no debemos arredrarnos ante el problema económico, si no queremos fracasar, desperdiciando la gran oportunidad, la ocasión tal vez única, que nuestro incipiente y ya fructífero turismo nos ofrece.

No necesitamos pensar en muy lejanas poblaciones, para hallar un ejemplo que nos anime; ahí mismo está nuestra hermana mayor, Barcelona, cuya sola cita nos infunde optimismo y excusa todo comentario.

Grande es el esfuerzo a realizar, pero no lo suficiente para quedar fuera de nuestro alcance, y por tanto este problema ha de tener solución, si se estudia con altruismo, sin egoísmos ni ruindades, pues entonces, se verá como muchos a repartírnoslo, y toda división lleva en sí, axiomáticamente, disminución.

¿Quién debe contribuir a la realización de ese Plan? Bien sencillo nos parece contestar. En primer lugar los mallorquines, porque seremos los primeros en disfrutar de sus ventajas; después los turistas, que igualmente las gozarán, y por último, el Estado, que también de ellas se beneficiará. ¿Cómo ha de enfocarse el problema? ¿De qué aglomeración práctica hay que echar mano, para unificarlo y presentarlo conjuntamente para su debido estudio y realización?

Aquí tienen ya, la palabra, nuestros economistas y financieros, pero antes, queremos recordar una idea ajena,—y por ende mejor que si fuera nuestra,—que fracasó cuando fué lanzada, por que le faltaba ese factor tantas veces citado y que tanta importancia tiene en la vida: "oportunidad". Trátase, de celebrar en su día una Exposición Internacional de Turismo, propuesta ya

PRINCIPE ALFONSO HOTEL
Nueva Dirección. Situado al borde del mar en el interior de sus propios grandes jardines y parque. Esmerado servicio y confort. Próximo a la capital.
PRINCIPE ALFONSO HOTEL
Entirely new swiss management. Situated at the seaside in the midst of his own large garden and park. Perfect service and every comfort. Near to the city.

anteriormente. Fracasó rotundamente, es cierto, pero no por desacertada, sino por falta de elementos y tiempo para prepararla debidamente, y sobre todo, porque se comprendió a tiempo, que las Exposiciones de Barcelona y Sevilla que habían sugerido tal idea, iban a ser por todos conceptos, fatalmente, sus más formidables enemigos. Pues bien, esa Exposición de que entonces se desistió acertadamente, puede, dentro de unos años, ser una hermosa realidad y constituir el más definitivo de nuestros éxitos, y desde luego, el más poderoso impulsor de nuestro engrandecimiento.

Su mejor ubicación, será naturalmente, el grandioso Paseo Marítimo, que a grandes rasgos hemos descrito, con la doble ventaja de su emplazamiento ideal, tal vez no igualado en Certámen mundial alguno, y la de exigir la inmediata construcción de tan conveniente obra.

Y hemos llegado, mis héroicos lectores, a la dificultad de todos los malos artistas, el no saber como acabar, pero... no importa, el caso es terminar, sea como sea, sabemos de todos modos, cuanto la habéis de agradecer y, cómo fácilmente podríamos "vengarnos" de vuestro agradecimiento: dejando entrever una remota posibilidad de reincidir.

ANTONIO PARIETTI

ENSAYOS JURIDICOS. — Derecho Foral de Mallorca por don Matias Mascareó y Albertí. Obra declarada de mérito por la Dirección General de los Registros de la Propiedad y del Notariado, 3.ª edición. De venta en la Librería de José Tous.

LOS GRANDES INTÉRPRETES DEL ARTE MUDO
FLORENCE VIDOR

Florence Vidor es una figura verdaderamente excepcional dentro del fantástico torbellino de la cinematografía, donde ha logrado destacar su personalidad inconfundible como un astro de primera magnitud en el cielo de Hollywood.

Cada genio que triunfa, cada estrella que surge, cada mujer que logra alcanzar las alturas de la gloria, lleva aparejada una leyenda de amor, las más de las veces salpimentada de inconfesables matices, casi siempre atrayente y sugestiva, con esa atracción plena de claroscuros que da el arte.

Florence Vidor, con decir que se ha educado en un Colegio de religiosas, que ha vivido en el seno de una familia piadosa y que es en un todo devota fiel de la iglesia católica apostólica romana, está dicho todo cuanto a su espíritu exquisito y a la sencilla moralidad que a su existencia respecta.

Nació para ser una dulce y ejemplar Santa Cecilia, con manos de arcángel para posarse, como palomas ébrias de místico amor, sobre el teclado del clave; como una Santa Casilda, cual una Santa Isabel de Hungría, curadora de dolores, prodigadora de ternuras... La vida, a cuyos misteriosos designios no cabe sustraerse, encauzó sus pasos por los más complicados derroteros. Más, como una perenne manifestación de sus gustos y de su talento natural perduraron en ella, como cualidades nativas, su elegancia aristocrática, sus maneras delicadas y solennes, su figura procer y elegantísima como la de una Lucrecia Borgia, cual la de una Venus de las que, al par que a Dios, adoraron los Cardenales y los Príncipes laicos del Renacimiento italiano.

Su tipo, su juventud y su talento puestos al servicio del cinematógrafo habían de representar un producto valioso y decisivo. Su labor artística su única y personal; suya y única. Y todas las figuras que encarna, mujeres buenas, sensitivas, inteligentes, seres amorosamente cordiales dispuestos siempre al sacrificio y a la lucha, que ganan un alma en cada espectador.

Y, por encima de su arte, su vida plena de exquisitas vulgaridades, su existencia doblegada al imperio de todos los deberes, su cualidad de noble y buena madre luego de haber sido una perfecta casada. Nació en Tejas, una espesa, calurosa y fecunda Andalucía, dentro de los dilatados dominios de la Unión Norteamericana. Su padre, un propietario estadounidense que tenía como medio de vida la compra y venta de terrenos en el término municipal donde radicaba su hacienda, para que le endulzase la existencia con sus caricias, solo tenía una hija: Florence.

Un buen día, King Vidor, el célebre director que es genio del arte mudo por haber llevado a la pantalla el milagro de "El gran desfile", irrumpió en Tejas acompañado de una legión de artistas para realizar las escenas culminantes de un film. Y, ¡oh, los caprichosos designios de la casualidad!..., el lugar elegido para la realización del trabajo fué una de las fincas de Juan Arte, que así se llamaba el progenitor de Florence.

King Vidor tuvo que entablar tratos con el dueño. Un buen día, hallándose ambos en el apartamento Arte para la firma del contrato de arrendamiento, conociéronse los que habían de ser meses después esposa y marido. Ella era la inocente paloma solitaria y montañés que no podía presentar las embestidas del condor; él, él era un Príncipe encantado que, procedente de territorios distantes traía a la desconocida atavios de belleza y juventud para solazarse y soñar... estaba escrito: se vieron, se comprendieron y se adoraron. Así tenía que ser. En un par de meses estuvo lista la película. Menos todavía duraron las relaciones amorosas de la futura estrella que, embriagada de amor, tendrá siempre aquellos días por los más felices de su existencia. Cuando la farándula regresó a Los Angeles y Nueva York iba con ellos Florence Arte, desde aquel punto y hora Florence Vidor—el apellido de su esposo,— por obra y gracia del cariño y de los sagrados cánones de la iglesia católica apostólica romana, que bendijo su unión matrimonial.

invitó a tomar parte ni aún en más insignificante de sus producciones, como las de Rex Ingram, Ernst Lubich y Cecil B. de Mille, entre otras más acreditadas de los Estudios de Hollywood.

Contra lo que los críticos consideraron siempre, el triunfo de Florence Vidor se lo debe a sí misma. Ella por sí sola se adentró en los minios de la Vitagraph y fué en su fal carrera desde "El más valiente", hasta "La gran duquesa" y el camello, —en colaboración con Adolphe Menjou,— pasando antes por "El hermano nuevo", hasta culminar en "El círculo conyugal", la mejor de las películas de Ernesto Lubich, quien dio a esta gran estrella que "tiene belleza, elegancia, arte, distinción y su nombre será bien pronto famoso en el mundo..."

Conforme hemos anunciado en nuestras anteriores crónicas de cinematografía "La gran duquesa" y el camarero, uno de los mayores éxitos de Florence Vidor, va a ser estrenada dentro de unos días en primera cinta en que la estrella de nuestros ocupamos sale de su actuación silenciosa para ponerse a tono con sonoridad que impera en el cine de los actuales momentos, se conoce extraordinaria importancia a este estreno que ha de decidir el futuro artístico de la excelente actriz.

Florence Vidor vive desde hace varios años separada de su marido. Esta separación es la tragedia de su vida, el dolor de su existencia que tiene otros amores que los de su vida, una muñeca rubia y hermosa como un ángelote de Murillo, que desde infantil ilusión de sus seis años se cimenta ya con ser actriz.

JOSÉ RICO DE ESTADE

Madrid, Octubre de 1929.

Sres. VIAJANTES

¿Quiere que sus clientes reciban sus géneros con prontitud? Ordene sean entregados a la Agencia R. Buxó Labori—Castañón, 8—BARCELONA. Remesa de entrada y salida todos los correos. Corresponsal en PALMA BARTOLOME MULET BERGA

Comerciantes

¿Recibe V. géneros del Extranjero? ¿Quiere recibirlos con prontitud? Indique siempre al hacer sus pedidos sean entregados: En Cerbere R. Buxó Labori. En Port-Bou R. Buxó Labori. En Barcelona R. Buxó Labori, Castañón, 8. Corresponsal en PALMA Bartolomé Mulet Berga, Siete Esquinas, 11.—Teléfono núm. 191.

ZURCIDORA

Se hacen zurcidos a toda clase de telas de paño. Precios especiales para las señoras. Archiduque Luis Salvador, 14-1.º (Ensenche).

MODAS

MARTÍ (M. LL.) Barcelona Presenta su colección de sombreros de las más acreditadas casas creadoras de París, en la calle S. Nicolás, 42, 2.º—Palma

PIANO DE COLA O MEDIA COLA

Se desea adquirir uno que esté en perfecto estado. Informarán: Centro de Anuncios

Periódicos alemanes

Münchener Neueste Nachrichten, 0.25. Süddeutsche Sonntagspost, 0.40. Alemania Ilustrada, 0.40. De venta en la Librería T. Es

HERMANOS ALOMAR
Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París, Curación radical rápida de la BLENNORRAGIA mediante aparato de su invención. Tratamiento moderno y eficaz de SIFILIS y enfermedades de la piel. Avenida Alejandro Rosselló 103—Teléfono 357. CONSULTA: De 10 mañana a 4 tarde—Económica para obreros de 6 a 8 noche.—Jueves y Festivos de 8 a 12 mañana.

El Doctor Don Juan Alzina Melis
DIRECTOR DEL INSTITUTO DE BARCELONA PARA DEFICIENTES
Especialista en enfermedades nerviosas y mentales
Visitará en el consultorio del Dr. Cemas (calle de Santo Domingo 32), días 17 y 18 del corriente de 9 a 12 y de 3 a 5.

PAPEL DE FUMAR
BAMBÚ
GRAN PREMIO EN LA Exposición Internacional de Barcelona 1929

PARA OTOÑO
Abrigos Color y Negros. Vestidos, Batas y Telas. PARA TAILLEUR SEÑORA
Almacenes LE PRINTEMS, S. Nicolás, 1, 3 y 5 SASTRERÍA MODISTERÍA MEDIAS A. M. F. LAS MEJORES

# PAGINA LITERARIA

## NUESTROS COLABORADORES

### La prensa mallorquina

Colección de periódicos y revistas, desde 1789 a 1930, que se guardan en la Biblioteca Provincial de Palma de Mallorca. (Continuación).

El Verdadero, Periódico reaccionario. Palma.—Tip. Pizá.—1909.

La ULTIMA HORA, Número extraordinario, con motivo de la Excurción verificada los días 25, 26 y 27 de Julio de 1909 a Valencia. Palma.—Imp. de José Tous.—1909.

La Razón, ensayo de periódico en varios números. Palma.—Francisco Soler.—1910.

Mestre Tomeu Ciri, Periódich simoné. Palma.—Tip. Hijos de Colomar.—1910-1911.

Bolletí Dominical de las Parroquias de Mallorca. Palma.—Tip. Vda. Pizá.—1910.

El Anunciador, Revista semanal del Sindicato Agrícola y Caja Rural de Mallorca. Manacor.—B. Rosselló.—1911.

El Clamor, Semanario Tradicionalista. Palma.—Tip. Amengual y Muntaner.—1911.

Bolletí de la Liga de Propietarios de Fincas Urbanas. Palma.—J. Tous.—1911-1920.

Palma Nueva, Semanario de intereses regionales. Palma.—Vda. Pizá.—1911.

Palma Joven, Revista de espectáculos, arte y literatura. Palma.—Francisco Soler.—1911.

La Voz de Menorca, Diario Republicano. Mahón. Tip. Mahones.—1911.

La Región, Publicación diaria. Palma.—Imp. La Región.—1912-1913.

Vida Isleña, Revista quincenal ilustrada. Palma.—Tip. A. Muntaner.—1912-1913.

El Ideal, Semanario del partido republicano. Palma.—Francisco Soler.—1912.

Pueblo de Andraitx, Semanario defensor de los intereses morales y materiales de este pueblo. Palma.—Francisco Soler.—1913.

La Lealtad. Palma.—Amengual y Muntaner.—1913.

Educacionista, Revista quincenal ilustrada. Palma.—Amengual y Muntaner.—1913.

El Pollensin. Palma.—Francisco Soler.—1913.

En Tomeu, Semanario. Palma.—Tip. Región.—1913.

Crónica Mariana, Revista Mensual. Palma.—Tip. Vda. Pizá.—1914.

Es Gallet, Setmanari mallorquí popular, satíric y humorístich. Palma.—Crespí, Rotger, Roca y Viñals.—1914.

La Vanguardia Balear, Semanario órgano de la Sociedad del "Fomento del Círculo". Palma.—Imp. Francisco Soler.—1914.

Bohemia, Revista quincenal de literatura, artes y sport. Palma.—Imprenta Rotger.—1914.

La Veu d'Inca, Setmanari populá. Inca.—Imp. M. Durán.

Luz y Vida, Revista mensual ilustrada, dirigida por los Padres Teatinos. Palma.—Imp. Vda. Pizá.—1915.

Dios y Patria, Órgano de la Juventud integrista de Palma. Palma.—Tip. "La Esperanza".—1915.

Gaceta Médica Balear, Revista mensual de información médico-científica. Palma.—Im. "La Esperanza".—1915.

El Subalterno, Periódico mensual de información. Palma.—Imp. Colectiva.—1915.

Ramón Llull. Palma.—"La Esperanza".—1915.

La Tribuna, Semanario de actualidad des y sports. Palma.—Imp. Roca Ferrer y C.—1916-1917.

Mensajero, del Círculo de Obreros Católicos de Santa Catalina. Palma.—Tip. Pizá.—1916-1920.

En Xerrim, Setmanari bilingü, satíric y de bon humor. Sóller.—Calatayud y C.—1917-1919.

La Voz del Pueblo, Periódico republicano. Palma.—"La Colectiva".—1917-1919.

Heraldo de Sóller, Semanario Maurista. Sóller.—Imp. "La Sinceridad".—1917.

El Pueblo, Semanario de Información. Sóller.—Salvador Calatayud.—1917-1918.

Bolletí del Colegio Pericial, Mercantil de Baleares. Palma.—"La Esperanza".—1917-1918.

Juventina, Periódico de renovación. Palma.—Imp. Roca Ferrer y C.—1914.

Baleares, Revista Semanal ilustrada de literatura, arte y Comercio. Información gráfica mundial. Palma.—Vda. G. Ordinas-Francisco Soler.—1917-1925.

Filles Marianas, Congregació de Maria Inmaculada y Sant Lluís Gonzaga. Palma.—Tip. "La Esperanza".—1917.

La Marjal, Revista popular. Palma.—Tip. Pizá, hasta el tomo 25, después Sa Pobra.—Tip. Católica.—1917-1928.

El Bon Mot, Hoja mensual, contra la blasfemia. Palma.—Imp. "La Esperanza".—1917.

PEDRO DE LA GUA

### frases de Castelar:

"Daré a su poesía por nombre un neologismo como Dolores; deslumbrará los entendimientos con los vistosos juegos de su ingenio soberano, tan admirable por la novedad y riqueza de las ideas como por la corrección y hermosura de las frases; verá cada hecho de la vida y hasta cada fenómeno de la Naturaleza como si espíritu y materia dependieran de su voluntad y se juntaran o desunieran al conjuro de su albedrío..."

Ingresó en la R. Academia Española el 3 de marzo de 1862.

De carácter llano y afable, tenía frases cariñosas para con todos y era el primero que señalaba los defectos a sus obras, sin que jamás le cesase el amor propio, pues, modesto por naturaleza, admitía en su trato con igual y democrático afecto al escritor novel y desconocido que al que ya había conquistado los lauros de la fama y disfrutaba por cualquier concepto una posición distinguida. Era, pues, sencillísimo en su manera de conducirse, a pesar de ser el poeta aristocrático cuyos inspirados versos los solicitaban constantemente para honrar elegantísimos álbumes que figuraban en los salones de las damas de la nobleza.

Pero hay un hecho en la vida de Campoamor no divulgado ni dado a conocer por sus muchos biógrafos. Nos referimos a sus estudios químicos que realizó ya en edad muy madura, con gran deseo de penetrar en los detalles de una ciencia de suyo difícil y árida, pero de aplicaciones inmensas y trascendentales en muchos problemas de la vida que de continuo demandan su solución. Asistió durante los años 1871 a 1874 a las cátedras de análisis químicos de las Facultades de Farmacia y Ciencias,

y oyó con verdadero deleite las explicaciones de los doctores Ríoz y Bonet Bonfill, fijándose principalmente en las del primero, a cuya clase asistió con puntualidad durante dos años consecutivos y se penetró de toda la importancia de la ciencia que estudiaba. En 1899 se trató de coronarlo de igual modo que se hizo con Quintana y con Zorrilla. Su modestia rehusó este homenaje que su patria le consagraba. Su muerte, acaecida el 12 de febrero de 1901, produjo unánime sentimiento. El Gobierno, interpretando los deseos de todos, decretó que su entierro fuera a expensas del Estado, y, en medio de la manifestación de duelo producida al conducir sus restos a la última morada, no podían menos de recordarse aquellos versos que decían:

La tumba es al hecho igual; pero bien sabido ten que en uno se duerme mal y en otro se duerme bien.

### Nuestros colaboradores

#### DEL SIGLO PASADO

Déjame bien, peluquero, déjame bien, porque hoy, he de hablar con el lucero por quien alma y vida doy;

y si no han de hallar belleza sus ojos cuando me miran; hallen cuidado y limpieza que simpatía le inspiren.

Déjame bien, peluquero, déjame bien, que aún así, ignoro si mi lucero, lucirá hoy para mí.

FLOR DE LYS

## CUENTOS ESPAÑOLES

### CAMINOS

Madrina Simona alzó sus impertinentes y se quedó con la vista clavada en Agueda. Esta siguió largo rato con los ojos abatidos, mientras su carita pálida se iluminaba de rubor.

—¿Te parece poco ser la mujer de un obrero? ¿Y de dónde te viene a tí esa manía de grandezas, muchacha? No será de tu pobre madre, que se pasó la vida lavando ropas en el río. Ni de tu padre, modelo de servidores humildes, justamente como este Marcos a quien desprecias.

—Yo no lo desprecio. Marcos es bueno. Pero... —Pero ¿qué...? —Agueda alzó la vista decidida. Sus ojos verdes, quietos, como de iluminada, tenían ahora en el iris aquel veldado radiante que era el chispazo desprendido de una hoguera íntima.

—Pero yo no lo quiero.

—Ya. Debí suponerlo. Lo que no quieres es vivir en pobreza. Te recogí, te envié al colegio, te has convertido en una señorita. Y ahora te asusta la idea de volver a tu condición antigua. Te asusta la idea de casarte con un hombre modesto, de tener hijos, de pasar trabajos...

—Es verdad. Me asusta todo eso, madrina.

—Así, ¿esperas que vendrá un hombre rico a casarse contigo? —No es que lo espero. Pero... no sería imposible.

—Los hombres ricos no se casan con las muchachas como tú. De no resignarte a afrontar la vida modesta que te ofrecemos, tú resolverás. Porque...

—¿Es que me echa usted? —No. Pero mi hijo va a volver de la Universidad muy pronto. Y para quedarse. Y no puede ser... Tú lo comprenderás. No estaría bien...

Madrina Simona se alzó del sillón agitando su cabeza blanca en ademanes negativos. Y se entró corriendo adelante. Todavía su voz, un poco metálica, reiteraba su vibración en los oídos de Agueda.

—No estaría bien. No estaría bien... —¿Y por qué no ha de estar bien? Claudio me quiere. Y yo a él!

Pero las palabras de madrina Simona alzaban de nuevo su gravedad sentenciosa, irreducible.

—Los hombres ricos no se casan con las muchachas como tú... Los ojos radiantes de protesta se le oscurecieron de pronto en un torrente de lágrimas. La congoja la sacudió largo rato. Luego, más tranquila, evocó la estampa de la última entrevista, una tarde de vacaciones.

Agosto. Lomos tersos de praderas, cielos trémulos, impulsados por el albrío, que pone un temblor sonoro en los pomaradas-Terrazgos lejanos, emarillos de sed.

Agueda hacia labor al resguardo del nopal. De pronto se presentó Claudio. Se sentó a su lado.

—¿Te aburres? —No. —¿Y si. No he nacido para la vida quieta que aquí tenéis.

—Tú no paras mucho. Ayer te fuiste a San Sebastián.

—Hoy también voy.

Y después de un silencio, tal que un cebo tendido a la aventura:

—¿Quieres venir?

—¿Por qué no? A San Sebastián, a Biarritz, a París, donde tú quieras. Si quieres que no volvamos más, lo mismo. Porque yo te quiero, Agueda. Te quiero, y me gustaría llevarte por el mundo...

—Pero ¿sin más? —El amor se basta a sí mismo. —No basta no. Y no me diras eso más.

—No te lo diré pero te quiero. A Agueda se le estroñó en aquel abrazo sobre el corazón la frase que quería nacer.

—Y yo. Y que no nació. Le nació, en cambio, el ensueño loco de una vida radiante, despreocupada y alegre, bajo los cielos lejanos...

—Los hombres ricos no se casan con las muchachas como tú.

Esta es la verdad ácida que ahorró se le entraba como un estilete en el corazón. Se le cerraba de pronto el camino azul de la fantasía, por donde todos los días tendía sus pasos bajo la luz de una mañana nueva. Se le abría, en cambio, en plena realidad el camino sombrío de la vida difícil. Pan escaso y marido torpe, dominador. Niños sucios, descalzos, que lloran en abandono mientras ella lava en el río.

En su ventana, Agueda miraba desbalancear los ojos y las violetas del atardecer. El vespero brillaba en el aire como una lámpara votiva, una luz de esperanza.

Porque aun quedaba una esperanza, un gran consuelo, que se le remansó en el alma cuando, estremecida de angustia, se abatió de rodillas bajo la estampa que representaba a Jesús crucificado.

—Aun queda otro camino—pensó—. Un camino claro, libre de pesadumbres y remordimientos. El camino sereno de la paz, de la renuncia.

Y se puso a rezar. Los ojos, extáticos, se le perdían en una visión de lejanía. La fragancia de su fe ingenua se esparció por la estancia, como en una estampa primitiva.

Cuando madrina Simona entró a buscarla estaba tendida en el suelo, fría.

En el cuarto parecía flotar un efluvio de santidad.

Una estrella rubricó en el cielo un trazo de luz, como un camino abierto hacia lo imposible.

DAMIAN RODA

### Nuestros colaboradores

#### COSAS TRISTES

Ví el cadáver de un amigo y pensé; ¡le ví reír; y hoy si alguno ríe, digo: ¡se ríe, y ha de morir!

CAMILO POU

## LOS FOLLETINES DE LA HISTORIA

### ¿Murió en el Temple el Delfín de Francia?

De todos los misterios que brinda la Historia a la fantasía y a la imaginación de escritores, dramaturgos y novelistas, no hay ninguno tan interesante como el de la vida y la muerte del Delfín de Francia, hijo de Luis XVI y María Antonieta. Muertos éstos por los revolucionarios, que los condenaron en nombre del pueblo, quedó flotante en el misterio como una sombra el malaventurado Delfín, al que unos suponían muerto en el Temple—lugar de su cautiverio—, y al que otros consideraban en libertad, salvado de su prisión por el denuedo y el esfuerzo de partidarios heroicos.

Basándose en esto último, han sido muchos los que se hicieron pasar como el hijo de Luis XVI y María Antonieta, y vivieron explotando la credulidad de las gentes de buena fe, llamándose verdaderos y legítimos duques del trono francés.

Entre todos ellos, uno de los que más dieron que hablar a la Historia fue el llamado Naundorf, cuya vida misteriosa inspiró tantas páginas conmovedoras a los que, suponiéndole el auténtico Luis XVII, tejieron con sus aventuras y desventuras emocionantes novelas basadas, al parecer, en la realidad.

Qual fué esta realidad vamos a saberlo cuando examinemos el testimonio de persona tan autorizada como la viuda de Simón, hombre este último que tuvo bajo su custodia, en la terrible prisión del Temple, al heredero del reino de Francia.

La viuda Simón con toda la solemnidad propia de las circunstancias, dijo en el Ministerio de Policía que tenía la absoluta convicción de que el Príncipe no había muerto en la torre del Temple, como fué dicho en su día. Añadió que "esta convicción es tan firme que nadie podrá disuadirla de ella."

Esta declaración la prestó el 6 de noviembre de 1806. Tenía la viuda Simón setenta y un años de edad. Había visto morir guillotinado a su marido se había visto ella también arrestada y procesada. Sabía la gravedad que encerraban las afirmaciones que anteceden, y sin embargo, insistía en ellas, manifestando que había visto al príncipe, vivo y sano, mucho después de las tormentas revolucionarias.

Instada a que dijese donde lo había visto, afirmó resueltamente que había ido a visitar al Hospital de Incurables, donde se hallaba recogida. "Entró—dijo—acompañado por un negro en la sala donde yo estaba, con diez y ocho personas más. Pasó ante mí, sin nombrarme; pero saludándome, poniendo su mano derecha en el corazón y haciéndome señas de que guardara silencio." También dijo que esta extraña vista debía de estar relacionada con otra que anteriormente le había hecho una dama, que le pareció extranjera, dama que, hablando con ella y viendo el enternecimiento que le causaba el recuerdo del príncipe desventurado, le dijo dulcemente: "No os aflijáis", haciéndole señas para que interpusiese su conversación sobre dicho personaje.

Todas las observaciones que le hicieron en el Ministerio de Policía para hacerle comprender que la verdad oficial decía que el príncipe había muerto se estrellaban en la obstinación de la viuda Simón, que afirmaba lo contrario.

Extraño duelo aquel que se verificaba entre una pobre asilada y la policía de París, que, amenazándola severamente para que callara, no dejaba por otra parte, de interrogarla, para saber nuevos detalles de la supuesta o, al parecer, evidente salvación del príncipe!

El 15 de noviembre de 1816 una nueva indagatoria policiaca pone en nuestro conocimiento que la viuda Simón continúa afirmando solemnemente que vive el Delfín, y espera que ocupe el trono de sus mayores. Con fecha posterior (1 de enero de 1816), el comisario especial de policía de Tolón se dirige al ministro secretario de Estado comunicándole toda clase de detalles acerca de la viuda Simón—cuya vida novelesca resulta interesantísima—y pidiéndole que dicha mujer sea expulsada de Francia.

A partir de las fechas que transcribimos menudean los informes policiacos acerca de la asilada del Hospital de Incurables, asilada que, insistiendo en sus afirmaciones, no deja de manifestar que está segura de la salvación del príncipe, que, substituido en la prisión del Temple por un niño agonizante, fué sacado del lugar de su cautiverio por unos conspiradores audaces y afortunados. También afirma que ha visto al príncipe muchas veces y que lo ha reconocido.

Por si fueran insuficientes estos testimonios para afirmar que el Delfín no murió en la prisión del Temple, queda para la Historia la conducta equivocada de la duquesa de Angulema, que evitaba siempre hablar de su hermano y de afirmar o negar su fallecimiento,

y la actitud del Rey Luis XVIII, que nunca quiso aceptar los informes que se le daban sobre la muerte de Luis XVII.

También se negó siempre a recibir al famoso doctor Pelletan, que durante muchos años estuvo haciendo creer a todos que poseía el corazón del Delfín. Esta conducta de la duquesa de Angulema y esta actitud del Rey Luis XVIII, demasiado significativas bajo todos sus aspectos, ¿qué de particular tiene que justifiquen la incredulidad en el ánimo del público, que nunca supo explicar lo ocurrido con el desventurado hijo de María Antonieta?

Desbordada la imaginación, con todos estos elementos tejó una serie de historias y de fantasías que, entrando en el terreno de la leyenda, constituyen una de esas tradiciones novelescas que es imposible destruir, porque para ello falta la verdad, esa verdad que con su ausencia da lugar a que continúe el misterio flotando sobre la Historia, como una sombra poética propicia a todas las hipótesis y conjeturas.

Por lo que tiene de folletinesco es el misterio hemos querido señalarlo aquí como uno de los asuntos más interesantes con que cuenta la novela histórica contemporánea.

JUAN LOPEZ NUÑEZ

### Nuestros colaboradores

#### Monólogos y notas

El hombre no tiene del conocimiento una revelación inmediata; por eso bien mirado, el pensamiento en cuanto a modo de conocer, es un castigo.

En una obra clásica inglesa se dice que, los juramentos en los enamorados no tienen más fuerza que las palabras de los taberneros; sólo sirven para confirmar cuentas mentirosas.

El hombre hace muchas veces el cigarrillo en un momento en que se desmaya su voluntad.

Shakespeare dice que, lo que los cortesanos llaman cumplidos se parece mucho al encuentro de dos monos.

La honradez consiste menos, en no caer en el vicio que, en hacer el bien.

La canallería consiste más, en el abandono de la conciencia que, en la irregularidad del pensamiento.

Un filósofo cuenta que, el amor, como el odio es una forma de relación entre personas. No lo es, la indiferencia.

Tanto vale el acierto como el yerro, porque el yerro sirve para afinar otra vez.

Otro pensamiento de un clásico: "El mal que los hombres hacen les sobrevive; el bien es a menudo enterrado con sus huesos..." Por eso Marcial dijo que, la gloria tarda mucho en acudir a las cenizas.

Cuando uno se pasa de muy listo se acredita de muy tonto.

La disculpa denota que antes ha habido imprevisión, pero la imprevisión es irremediable, como lo es también el que haya muchos hombres que aún no han estrenado su cabeza.

La esperanza en una cosa, prejuzga la realidad. Por eso mismo envuena.

La razón está en precario, lo mismo ante un tratado de Filosofía que ante un libro de caballería.

De Keyserling: A nadie se le ocurre cosa alguna que no esté ya contenida en las posibilidades generales del espíritu del tiempo. Si alguien fuera tan original como le gustaría sería la mayor parte, entonces sería estéril y por consiguiente muerto desde el punto de vida y además, generalmente, enfermo.

Un antecedente nunca puede servir de ejecutoria para la acción, y cuando os haga alguien mal, recordad las palabras del filósofo chino Laot-sé: "Responde siempre a la bondad con la bondad y al mal con la justicia."

La ilusión en lo que tiene de sueño, desliga de la tierra. Por eso es bueno el fracaso, porque tiene la virtud de atar otra vez.

ANTONIO CHAZARRA GALLUD

### Don Ramón de Campoamor, sabio y modesto

La villa de Navia, en la provincia de Oviedo, fué cuna de don Ramón de Campoamor el día 24 de septiembre de 1817. Sus primeros y rudimentarios estudios en el idioma de Lacio los realizó en Puerto de Vega, y aun cuando no mostraba en un principio gran afición al latín, no por eso dejó de admirar después a los clásicos y leer repetidas veces lo mismo los preceptos del gran Horacio que las virgílicas élogos. Después pasó a Santiago de Galicia y dió los primeros pasos en los estudios del Instituto, saboreando aquellas ciencias que más tarde habían de enaltecerlo, cultivándolas con tanto provecho.

Trasladado a Madrid, siguió sus estudios en el convento de Santo Tomás con los frailes dominicos, cursó matemáticas y asistió más tarde a las aulas del colegio de San Carlos. Pero sus aficiones favoritas le llamaban a un desierto campo y en la poesía es donde su alma se extasiaba, mostrándole bien pronto la gran fuerza de su exuberante inspiración, pues en los juveniles años daba lectura en el Liceo de Madrid a poesías admirables que valían grandes aplausos al sim-

pático lector de negra y rizada cabellera, como, al decir de sus biógrafos, ondeaba sobre su frente.

Su primera obra fué un tomo de poesías titulado "Ayes del alma, y sus opiniones políticas se manifestaron en una oda que leyó en el Liceo en honor de la reina Cristina, madre de doña Isabel II, cuando estaba aquí en el destierro. Después publicó la "Historia crítica de las Cortes reformadoras", la "Filosofía de las leyes", más tarde "Lo absoluto", y, sobre todo, lo que le ha caracterizado son las "Doloras", composiciones poéticas por él creadas y que han dado a luz multiplicadas ediciones leídas con gran avidez en España y América y aplaudidas en el mundo entero.

Su libro "Drama universal", sus artículos periodísticos, sus "Pequeños poemas", las "Humoradas"; sus obras para el teatro, como "Cuernos y locos", "Guerra a la guerra", y "El palacio de la verdad"; los altos cargos que desempeñó en la administración pública, sus trabajos en el Parlamento como diputado y senador, toda su personalidad está admirablemente sintetizada en las siguientes

# TEATRO BALEAR

Del lunes 13 de Octubre al domingo 19

2 GRANDIOSOS PROGRAMAS SONOROS 2

Lunes, martes y miércoles

El poema sinfónico de  
TSCHAIKOWSKY

La revista en dos partes

OBERTURA 1812

PETIT CABARET

La comedia sonora

## EL PUNTO DÉBIL

Jueves, viernes, sábado y domingo

El aprendiz de Brujo -- TROUPE MEGLIN

# COQUETA

por la famosa estrella favorita de nuestro público

## MARY PICKFORD

SONORA AL 100 x 100

Nadie puede superar estos dos programas

# Informaciones

### Servicio de autobuses

El itinerario que hacen desde hoy los autobuses de la Compañía de Tranvías Eléctricos, si bien se introducirán en él las modificaciones que la práctica aconseje, es el siguiente:

El coche que saldrá de la plaza de San Antonio, seguirá por las calles de Luis Martí, Barceló, plaza de F. García Orell, calle de Bonet de los Herreiros, plaza de Pedro Garau, calles de Luca de Tena, Lorenzo Ribet, carretera de Inca, Martínez Vargas, Nuño Sans, Marqués de la Fuensanta, Puente del Ferrocarril, Infanta Isabel, Jaúca Cresques, María Cristina, Avenida Alejandro Rosselló, San Miguel y plaza del Olivar.

Otro coche que saldrá de la plaza del Olivar hará el mismo recorrido a la inversa.

### De la excursión del Orfeón "La Protectora", a las Cuevas del Drach

Con el alma henchida de entusiasmo, augurando un día feliz, salieron en el tren que expresamente había preparado la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, en número de ciento cincuenta; acompañada a los excursionistas en representación de la Junta Directiva de "La Protectora", el presidente accidental, don Luis Ferbal Campo.

El viaje, hasta Manacor fué feliz, no teniendo afortunadamente, que lamentar ni el más leve incidente; como allí los autocars estaban ya dispuestos, después de breve descanso, emprendimos la marcha hacia las Cuevas, principal objeto de la excursión. Llegamos a las diez y cuarto aproximadamente.

Después del almuerzo que traían preparado, se dispuso la visita a la parte antigua de las Cuevas, que aún siendo ya conocidas por la mayor parte de los visitantes, quedaron todos, altamente satisfechos de la visita.

Seguidamente pasamos a visitar la parte nueva, y allí fué el clou de la excursión.

Se hizo un derroche de luz y magnesio, para que pudiéramos todos admirar el panorama de ensueño que ante nosotros se ofrecía como por encanto.

Así andamos entre sorpresa y admiración más de una hora que a todos nos pareció un momento, tal era la embriaguez que nos embargaba, hasta llegar a las márgenes del Lago Martel.

Sería difícil empeño para nuestra pobre pluma, el describir la sensación encantadora que se produjo en el ánimo de todos los visitantes al llegar allí, pues que no encontramos, en lo humano nada comparable ni adjetivos que no resulten pálidos ante la realidad. Cuando todos estábamos extasiados, comentando la maravillosa aparición se apagaron, como encanto todas las luces, quedando todos con el alma en un hilo pues que no sabíamos lo que iba a pasar. Como si fuera una aparición encantada, en medio de las tinieblas que nos envolvían, se vio aparecer en el fondo del lago y a unos doscientos metros de distancia, una hilera de lucucas que reflejadas en las cristalinas aguas daban la sensación de algo sobre humano, con un corto intervalo, apareció otra y luego otra, colocadas

en columna de honor, iban lentamente deslizándose sobre las aguas las tres apariciones, cuando inundó la mágica gruta una deliciosa armonía musical, que dejó extasiado al auditorio; a medida que la aparición fué acercándose, nos fuimos convenciendo de que no era visión ilusoria lo que veíamos y escuchábamos; se trataba de tres góndolas hábilmente iluminadas, en una de las cuales se acomodaba la orquestina Drach, que nos deleitó con varias composiciones musicales perfectamente ejecutadas, al final de las cuales atronó la caverna una nutrida salva de aplausos.

A continuación, el Orfeón cantó bajo la dirección del Maestro don Arturo Baratta, el programa anunciado, que también fué calurosamente aplaudido por la concurrencia; en uno de los intermedios, el solista don Miguel Oliver, acompañado al armenio por nuestro presidente don José Casasnovas, cantó con verdadero amor, el romance de Lohengrin, el aria de Manón y la romanza de Il Pescatore di Perlas embarcado con una de las góndolas, produciendo también un efecto sorprendente.

Finalmente, todos los visitantes fueron embarcados en las góndolas, cruzando todo el lago, y quedaron sorprendidos al salir de la Gruta, viendo que nos hallábamos a unos quinientos metros de donde habíamos entrado.

Los excursionistas se exparraron por aquellos alrededores donde, unos allí y otros en los restaurantes del Puerto, comieron oiparatamente. Como ya el astro del Rey se había ocultado en el horizonte, emprendimos el regreso, nos detuvimos en Manacor un rato, y a las siete y cuarto partió el tren que nos conducía, llegando a Palma a las nueve de la noche encantados todos de las visiones de que habíamos disfrutado.

En resumen, un éxito rotundo para el orfeón "La Protectora", y sus directores.

### Un Orfeonista

### Circular

Debiendo procederse a la elección de Clasificadores que representando los Gremios respectivos han de formar parte de la Junta Gremial creada por la Base 36 del R. D. de 11 de mayo de 1926, para la distribución de cuotas correspondiente al año 1931, la Administración de Rentas Públicas de Baleares, ha acordado con vocar a los siguientes Gremios para que los días y horas que se dirán acudan a esta Administración, para la elección de dichos Clasificadores.

Para poder asistir a las reuniones es preciso la exhibición de la cédula personal y el recibo de la Contribución del último trimestre recaudado.

### DIA 20

A las 10: Casas de Huéspedes.  
A las 10 y cuarto: Ferrerías por menor.

A las 10 y media: Tejidos e hilados por menor.

A las 10 y tres cuartos: Mercaderías.

A las 11: Ultramarinos.

A las 11 y cuarto: Perfumerías.

A las 11 y media: Venta por menor joyas en portal.

A las 11 y media: Venta envases de fruta.

A las 12: Comestibles.

A las 12 y cuarto: Café con venta de licores.

A las 12 y media: Calzado fino por menor.

A las 12 y tres cuartos: Tabernas.

A las 13: Venta alporgaras y calzado ordinario.

### DIA 21

A las 10: Confección ropa blanca.

A las 10 y cuarto: Tiendas de abacería.

A las 10 y media: Quincalla y bisutería en portal.

A las 10 y tres cuartos: Bodegones.

A las 11: Cafés económicos.

A las 11 y cuarto: Tablajeros.

A las 11 y media: Tiendas de aceite y vinagre.

A las 11 y tres cuartos: Venta cordeles y sogas.

A las 12: Lecherías.

A las 12 y cuarto: Carbonerías.

A las 12 y media: Dentistas.

A las 12 y tres cuartos: Farmacias.

A las 13: Abogados.

### DIA 22

A las 10: Procuradores.

A las 10 y cuarto: Confiteros pasteleros.

A las 10 y media: Ebanistas con tienda.

A las 10 y tres cuartos: Sastres con géneros.

A las 11: Maestros albañiles.

A las 11 y cuarto: Ebanistas sin tienda.

A las 11 y media: Barberos.

A las 11 y tres cuartos: Carpinteros.

A las 12: Herreros.

A las 12 y cuarto: Hojalateros.

A las 12 y media: Panaderos.

A las 12 y tres cuartos: Pintor de brocha.

A las 13: Sastre sin géneros.

A las 13 y cuarto: Zapateros.

### La Asamblea de Cajas de Ahorros se celebrará el lunes en Palma

La Asamblea anual de la Federación de Cajas de Ahorro Catalano-Aragonesa Balear se celebrará este año en Palma.

Dicha Asamblea tendrá lugar el próximo lunes, día 20, en el domicilio de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Los asambleístas celebrarán la sesión a las once y media de la mañana.

Para asistir a ella vendrán representantes de la mayoría de Cajas de Ahorro de Cataluña, Aragón y Baleares.

Los asambleístas, durante su estancia en esta isla, visitarán Formentor, las Cuevas del Drach, Valldemosa, Deyá y Sóller.

### La Nostra Terra

El último número de la revista "La Nostra Terra" publica el siguiente sumario:

Catalunya a Ginebra.

La Censura.

Lletra al Director, Gabriel Alomar.

El VI Congreso de Minorías Nacionales, R. Ramis Togores.

La meva tomba (De F. Mistral), Guillem Colom, Trad.

Réplica, Joan Estelrich.

Turisme; Antoni Parietti i Coll.

Un problema de Biología marina, M. Massuti i Alzamora.

Asociació per la Cultura de Mallorca.

Els Llibres.—Les Arts.—Reculls de Fora.—Noticiari.

### Una incomodidad para el tránsito

Desde hace algunos días la calle de Zanoguera, como antes lo estuvieron otras y si no se evita luego lo estarán otras más, está intranstitable.

A uno de los lados de la calle se ha abierto una honda zanja para el tendido de las cañerías de gas.

La tierra ha sido echada al arroyo y como ocupa un espacio considerable lo que resta de vía pública es tan angosto que dificulta considerablemente el tránsito rodado.

Ayer un auto para ceder paso a otro cayó en la zanja.

Estas obras antes se realizaban a pequeños tramos y así eran menores las incomodidades que causaban al público.

Porqué no procura la autoridad que así se haga, en lugar de permitir que tales zanjas se abran en casi toda la extensión de la calle?

Téngase en cuenta además que dicha zanja, que como hemos dicho hace ya unos días que está abierta, interrumpe el acceso al teatro Balear, causando incomodidad a los espectadores que concurren a dicho coliseo.

De esperar es que se imprima a tales obras la mayor actividad posible a fin de cuanto antes evitar aquellas molestias.

### Del Gobierno Civil

El señor Gobernador haciéndose eco de los clamores de la prensa está estudiando las cuestiones de abastos y especialmente de la carestía de los productos alimenticios. Desea intervenir activamente en dichas cuestiones pues no quiere que una isla como la nuestra que produce con exceso bastante de lo que necesita, se vea, en determinados momentos, ni falta de lo que produce ni que se encarezcan los comestibles hasta el extremo de hacer la vida imposible a los humildes.

Y, en cuanto a adulteraciones ni encamoteos en los pesos, en modo alguno está dispuesto a tolerarlos.

Al efecto ha llamado al señor Vazquez Jiménez, en su despacho, esta mañana, al personal de Abastos, con el que ha cambiado impresiones sobre tan importantes temas, y al que ha dado instrucciones terminantes, encaminadas a que por todos los medios eviten el que falta ni leche, ni pan, ni nada absolutamente de cuanto sea necesario para la vida, y, sobre todo, para que evite cualquier alza de precio motivada en los comestibles. Cualquier alteración se produzca en dicho sentido el personal de referencia, por mandato de la referida autoridad, deberá comunicárselo sin demora. Se averiguarán las causas y si no son por completo fundadas se impondrá el máximo de las sanciones que la Ley determina a los contraventores.

Relacionado con extrínsecos de Abastos, esta mañana el señor Gobernador ha conferenciado, en su despacho con el Administrador de la aduana, don Antonio de la Rosa, conversación que es muy posible que haya versado sobre estadísticas y datos de importación y exportación a fin de poderse regular, si preciso fuera, hasta su justo medio dicho movimiento.

Constituida en el lugar citado pucocomprobar el hecho.

El niño Antonio Llaneras Martorell, de 8 años, jugando con una hermanita suya, de cinco, había tenido la desgracia de caerse en el pozo de una propiedad de Juana Ana Mayol, ahogándose.

Lo extrajo su padre, Juan Llaneras Fuster, sin que, de nada sirvieran los auxilios que con toda eficacia se le prodigaron al estar fuera del agua.

El Juez se constituyó en el lugar de la ocurrencia ordenando el levantamiento y conducción del cadáver al depósito municipal para la autopsia.

Esta mañana una brigada municipal ha comenzado el derribo de la antigua Iglesia de Las Miñonas, adquirida por el Ayuntamiento de acuerdo con el Obispo.

Con este derribo y la adquisición de las casas cercanas a dicha Iglesia quedará completamente libre el primer tramo de la Gran Vía Borne Cort.

### El derribo de las Miñonas

Con este derribo y la adquisición de las casas cercanas a dicha Iglesia quedará completamente libre el primer tramo de la Gran Vía Borne Cort.

Con este derribo y la adquisición de las casas cercanas a dicha Iglesia quedará completamente libre el primer tramo de la Gran Vía Borne Cort.

### Las maniobras militares

Esta tarde a las 16:30 tendrá lugar el ejercicio de Batería armada con 4 C. Ac. 15 cms. Tr. 6 disparos por pieza. Ejecutará este tema la Batería de Calafiguera.

El tema táctico.—Tiro contra un crucero explorador que se acerca lentamente a la bahía.

Tema técnico.—Comprobación de los ejercicios de ajuste. Tiro sobre blanco fijo, puntería directa.

A las 18:30 se celebrará el ejercicio de Batería armada con 4 C. H. E. 21 cms.—4 disparos por pieza.

Tema táctico.—Batir un crucero que descubre un proyecteur explorador.

Tema técnico.—Tiro de batería de noche y comprobación de enlace y aumbrado.

Desarrollarán este tema las Baterías de San Carlos y Calafiguera.

### Asuntos municipales

El Teniente de Alcalde Sr. Planas Lallana, Presidente de la Comisión de Obras, nos ha manifestado que esta mañana una nutrida brigada de operarios, ha dado comienzo al derribo del antiguo Oratorio de las Miñonas y demás casas contiguas, que son las únicas que faltan derribar para quedar expedito el primer tramo de la gran vía Cort-Borne.

Este mediodía se ha reunido la Comisión de Fomento, despachando diferentes asuntos de trámite.

### Asociació per la Cultura de Mallorca

Los cursos organizados por la "Asociació per la Cultura de Mallorca", se sujetarán al siguiente horario:

Mallorquín.—Profesor don E. Pallier; martes y jueves, a las 7 de la tarde. Empezará el día 16.

Mallorquín (para la Juventud Escolar), profesor don Francisco de S. Aguiló. Lunes y viernes, a las 7 de la tarde.

Castellano.—Profesor don Luis Ferbal. Lunes y viernes a las 6 de la tarde.

Francés, profesor don F. Frontera. Martes, jueves y sábados, a las 6 de la tarde.

Inglés, profesor Miss King Walker. lunes, miércoles y viernes, a las 8 de la noche. Empezará hoy.

Alemán, profesor don Joaquín Verdaguera, martes y sábado a las 8 de la noche. Empezará el día 18.

Latín, profesor don Roque Carnicer. Miércoles y sábados a las 7.

Geografía de Mallorca, profesor don A. Ferrer. Jueves a las 8.

Historia de Mallorca, profesor don Elviro Sans. Se dará a continuación de las clases de Geografía y Prehistoria de Mallorca.

### Sensible desgracia. Un niño muerto

La guardia civil del puesto de Monturri comunicó al señor Gobernador que: a las 15 horas del día 14, supo que en el lugar conocido por "Sa Rota" de aquel término municipal se había ahogado un niño.

Constituida en el lugar citado pucocomprobar el hecho.

El niño Antonio Llaneras Martorell, de 8 años, jugando con una hermanita suya, de cinco, había tenido la desgracia de caerse en el pozo de una propiedad de Juana Ana Mayol, ahogándose.

Lo extrajo su padre, Juan Llaneras Fuster, sin que, de nada sirvieran los auxilios que con toda eficacia se le prodigaron al estar fuera del agua.

El Juez se constituyó en el lugar de la ocurrencia ordenando el levantamiento y conducción del cadáver al depósito municipal para la autopsia.

### Dos tiros y dos heridos

El Alcalde de Lluchmayor comunicó al señor Gobernador que, el día 14 a cosa de las 5 y media de la tarde, debido a resentimientos antiguos entre los vecinos de dicho pueblo, Bartolomé Cerdá Salvá y Bartolomé Amengual, el primero hizo dos disparos de escopeta sobre el segundo, tan desgraciados, que uno de ellos, hizo blanco en la persona de Jerónima Salom Mas, que con su marido se había interpuesto entre los contendientes para apaciguarlos, y el segundo en la persona de Bartolomé Amengual.

La Salom resultó con varios perdigones incrustados en un brazo y en la cara, herida que si bien de importancia no es de mucha gravedad y de la que, por tanto, podrá curar.

La del Amengual es de menor importancia por tener incrustados solo tres perdigones.

El agresor ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado.

### La Patrona de la Intendencia

El Cuerpo de Intendencia, que reside en esta plaza, ha festejado hoy la fiesta de su excelsa Patrona Santa Teresa de Jesús con una función religiosa.

En la Capilla de San Agustín, anexa a la iglesia del Socorro, esta mañana a las 11 se celebró una solemne misa.

El altar aparecía adornado con plantas y profusión de luz, destacándose la preciosa imagen de la Santa de Avila.

Han asistido al acto el Coronel, jefes y oficiales de Intendencia y comisiones formados por un jefe y oficial de las Armas y Cuerpos de esta guarnición.

La sección de la tropa, asistió al mando del teniente señor Moya.

En el Cuartel terminado el acto religioso se sirvió a los soldados un rancho extraordinario.

### CASA MATONS

Salida V. de Compras! Visite pues la CASA MATONS

### Notas del Carnet

PERSONALES

En Sanlúcar de Barrameda (Cádiz) ha dado a luz, felizmente, un robusto niño, doña María Josefa de los Reyes, esposa de nuestro paisano, don Jaime Rossiñol Maimó, funcionario de la Confederación Sindical Hidrográfica de Guadalquivir, con residencia en Sevilla.

Tanto la madre como el recién nacido gozan de perfecta salud.

### NECROLOGIA

Ha fallecido en Valencia donde ahora reside la bondadosa señora doña María Aguiló Vda. de Calvo.

Reciba toda su familia nuestro sentido pésame y en particular su señora hermana doña Concepción Vda. de Fajarda, a la que acompañamos en su justo dolor.

En el vapor correo de Valencia esta noche embarca de paso para Mallorca nuestro amigo don Bernardo Riera, Delegado de Los Previsores de Porvenir.

Esta mañana han llegado de Valencia don José Sabater, don Gerardo Roca, don José Zaforteza, don Antonio Vidal, don Pedro Echerri, don Julio Otero, don Lambertito Jover, don Pedro Medina, don Marqués y don Miguel Puigserri.

Igualmente ha regresado esta mañana, nuestro amigo, don Antonio Agustín.

Tienen esta noche decidido ir para Barcelona don Sebastián Oliver, don José Roca, don Francisco Vicens, don Emilio Pou, don José Puig, don Fernando Dameto, don José Mallo y don Sebastián Bonet.

Piensen salir esta noche para Valencia don Francisco Servera, don Antonio Oliver, don Francisco Salas, don Lorenzo Vicens y don Francisco Salas.

PARA MANAN

SANTORAL.—La Pureza de María Santísima, la Beata María de la Encarnación.

CUARENTA HORAS.—Continúa en la iglesia del Convento de Santa Catalina de Sena, en hora de la Vigilia del Rosario. Todo como el día 14.

OTRAS FUNCIONES.—En la iglesia de la Merced, Gran Jueves como por lo común.

En Camp Camp, a las siete y media, Común conmemorativa, teniendo preferencia en la Sagrada Comunión el coro cuyo titular celebra.

Por la tarde, a las seis y media, rezó del Santo Rosario y a continuación Gran Hora Santa, con sermón por el Rdo. P. Fr. Jaime Roselló, franciscano y reserva de Su Divina Majestad.

VISITA.—A Nuestra Señora de Carmen, en las Teresas.

### RELIGIOSAS

PARA MANAN

SANTORAL.—La Pureza de María Santísima, la Beata María de la Encarnación.

CUARENTA HORAS.—Continúa en la iglesia del Convento de Santa Catalina de Sena, en hora de la Vigilia del Rosario. Todo como el día 14.

OTRAS FUNCIONES.—En la iglesia de la Merced, Gran Jueves como por lo común.

En Camp Camp, a las siete y media, Común conmemorativa, teniendo preferencia en la Sagrada Comunión el coro cuyo titular celebra.

Por la tarde, a las seis y media, rezó del Santo Rosario y a continuación Gran Hora Santa, con sermón por el Rdo. P. Fr. Jaime Roselló, franciscano y reserva de Su Divina Majestad.

VISITA.—A Nuestra Señora de Carmen, en las Teresas.

### MARITIMAS

ENTRADAS.—Esta mañana ha llegado con el pasaje, valija y carga de Barcelona el Infante D. Jaime, capitán don Mateo Seguí.

Con el pasaje y carga de Barcelona, el "María Mercedes" capitán don Ramón Rigo.

De Casablanca el vapor Valmiera capitán D. J. Gener.

De Barcelona el "Cabo San Vicente" capitán don Ramón Iturri.

DES-PACHADOS.—Con el pasaje valija y carga saldrán:

A las 7 para Valencia el "Delfín" capitán don Gerardo Corpas.

A las 9 para Barcelona el "Infante D. Jaime" capitán don Mateo Seguí.

Para Barcelona el pailbot "Estrella" capitán don Nicolás Compañy.

Para Tarragona el "Cabo San Vicente" capitán don Ramón Iturri.

Para Barcelona el vapor sueco "Gottfrid".

TIEMPO REINANTE.—Palma: Viento S. fojo, mar llana, cielo despejado.

Alcedia: Viento S. fojito, mar llana, cielo acalajado.

Andraitx: Viento S. fojo, mar llana, cielo despejado.

Ibiza: Barómetro 773, termómetro 23, viento N. E. fojo, mar rizada, cielo cubierto.

Bajoli: Barómetro 667, termómetro 20, viento S. ventolina, mar rizada, cielo casi despejado.

# DEPORTIVAS

El campeonato de Baleares por carretera ha despertado gran interés. Un día de actividad alfonsina.

Manacor colocará otra meta a mitad de dicha Alameda, probablemente.

En cuanto a los dos industriales hermanos Riera, se mostraron entusiasmados con la idea de celebrar este año el campeonato de Baleares y entregaron alguna cantidad.

La acogida que se dispuso a los directivos del Alfonso en Villafranca superó cuanto se podía esperar. Desde los industriales señores Bauzá hermanos, hasta el médico señor Suro, pasando desde luego por el Ayuntamiento, se mostraron dispuestos a colaborar decididamente para el buen éxito de la carrera.

Los industriales citados ofrecieron una pequeña cantidad y el Ayuntamiento colocará también una meta con una prima oficial, a la llegada al pueblo, mientras que una Peña de aficionados colocará otra a la mitad del pueblo. Ambas serán de 10 pesetas.

Siendo muy avanzada la hora, los directivos de la Sección Ciclista organizadora, dejaron sus trabajos de viaje para reanudarlos hoy, visitando Montuiri, Algaida y la Casa Blanca.

En resumen, una jornada provechosa para el ciclismo y la buena organización del Campeonato de Baleares fondo carretera 1920.

### Mañana llegarán Nicolau y Flaquer.

En el vapor de Valencia mañana llegarán nuestros corredores que tomaron parte en la II Vuelta a Levante y que tan brillante resultado obtuvieron.

Es de esperar que los aficionados acudirán mañana al muelle para tributar a Nicolau y Flaquer el recibimiento del cual son merecedores.

Dando cuenta de la última etapa de dicha vuelta dice "El Mundo Deportivo":

#### CRITERIO SOBRE NICOLAU

No aspiramos a poner una pica en Flandes descubriendo a Nicolau como corredor de fondo. Pero es tanta la admiración que hemos sentido por este honrado y valiente defensor del deporte ciclista que no podemos sustraernos a publicar el concepto que hemos formado del mismo.

Muchas veces en dos años habíamos podido admirar a Nicolau en la pista de Vallejo ganando carreras de velocidad, por equipos, eliminatorias, en fin de todas clases.

Últimamente en el Gran Premio España le vimos en plena forma rodar sobre la pista circular. Y en verdad nunca hubiéramos creído que un corredor así especializado pudiese llegar a una carrera de fondo, pero de fondo verdad, vencer en dos de sus partes y borrarles la raya a los que presumen y le reconocen así mismo como grandes "ases".

Nicolau sabe a la perfección marchar a la rueda detrás de los grandes valores, no separarse ni un momento y en la hora decisiva dar más de una lección. El mal es que no ha habido etapa que terminara felizmente para el mallorquín. Ya la de ayer le corrió handicapado por las lesiones que se produjeron en varias caídas en la etapa de Sagunto y hoy, con la pierna hinchada pero con una dosis de valentía y pundonor evidentes y sin pinchazos ha ganado rotundamente la última jornada.

Decididamente, Nicolau salva a la perfección la enorme distancia que media entre la pista y las jornadas consecutivas de una vuelta regional...

riadores reconocen que la conquista de la India se hizo a costa de los conquistadores y sin gasto de la real hacienda, que era al fin la que se beneficiaba de ella. Aduce ejemplos históricos en demostración de que la colonización hispanoamericana entrañaba el germen del individualismo y de la independencia, pudiendo decirse, que España fundó con su colonización un mundo rebelde y una democracia genial, citando el levantamiento de los criollos en 1733 contra el absurdo sistema de explotación basado en el monopolio comercial que España adoptó respecto de América casi inmediatamente después de su descubrimiento. Fue error fundamental de nuestra colonización impedir el desarrollo de las riquezas del país dificultando la exportación y encarecer enormemente los productos de procedencia europea. Pero estaba reservado a la embrionaria república del Paraguay dar el primer ejemplo del movimiento revolucionario con una doctrina política que envolvía el principio de que la soberanía popular es superior a la de los reyes. Sigue haciendo historia de la génesis de la independencia, las conspiraciones en Méjico (1809), en Alto Perú (La Paz), considerando América perdida la España en manos del invasor francés, y la revolución se desarrolló pacíficamente como una ley normal que se cumplió pero restaurado el poder absoluto de Fernando VII y negándose a jurar la Constitución que habían forjado los que salvaron a la nación de la tiranía extranjera, proclamándose la Reconquista, inicióse la batalla que al cabo de quince años había de proclamar el triunfo de la libertad del Mundo. Ocupase detalladamente de la lucha absolutista y de la acción liberal de América que terminó con la más resonante victoria, estableciéndose una corriente histórica de occidente a oriente de alto espíritu liberal, que se propaga por Europa entera, lo que ha constituido el gran triunfo de la emancipación de América. El espíritu del individualismo de los Conquistadores había dado su fruto.

Termina diciendo que el porvenir es de la Raza, excitando a españoles y americanos a trabajar unidos bajo el lema de Amor, Paz y Libertad, a fin de hacer sentir su beneficiosa influencia sobre la marcha progresiva del mundo. (Aplausos.)

Don Mateo Torres Bestard.—Habla seguidamente el Presidente de la Sección Hispano-Americana, y dice que hay que rebatir falsas leyendas, colocando la raza hispana en el lugar que le corresponde en la historia del Universo.

De la obra de España se ha hablado en el extranjero, negándola o desvirtuándola y encontrando eco entre compatriotas que acatan serviles todo marchamo de alende las fronteras. ¿Cómo es posible que se afirme que nada representa nuestra patria en la cultura? Cita los ejemplos de patriotismo de Sagunto y Numancia, el esplendor de las letras latinas, el renacimiento de las letras en Sevilla cuando en Europa todo era barbarie, la lucha contra los árabes, la influencia de su literatura, sus juriscónsultos y generales, y el haber sido España el primer país que organizó la vida municipal y concibió el sistema parlamentario; la obra de nuestra patria es tan grande por lo menos como la del pueblo que más pueda enorgullecerse de su propia.

El pueblo español ha mantenido en pocos de los rasgos de las razas aborígenes entre los cuales merecen especial mención el particularismo y el individualismo, principales obstáculos que encontró su unidad política; pero que no fueron óbice para que saliera de aquel conglomerado una raza, fuerte, apasionada, noble, incapaz de traición y que ha sabido sentir el estímulo de grandes ideas.

Hace historia de las luchas de tribu a tribu, la defensa contra Cártago, la epopeya de Numancia, invasión de los bárbaros, logrando de nuevo el pueblo español imponerse a los vencedores a quienes comunica elementos de cultura moral y civil.

Entre las instituciones nacionales cita el Fuero Juzgo, los Concilios de Toledo, embrión de las Cortes; las obras filosóficas del Martín de Braga, las enciclopédicas de San Isidro, y otras muchas. Habla luego de la invasión de los árabes y de la Reconquista, ocupándose seguidamente de la unión de los Reinos cristianos, la cual tuvo lugar sin efusión de sangre merced a enlaces sucesivos de monarcas, hasta llegar a la gloriosa unidad nacional.

Durante la lucha con los árabes el pueblo español siguió evolucionando rebuscándose el Poder Real con la destrucción del poder de los nobles,

genuinos representantes del individualismo de anteriores épocas; señalándose la intervención decisiva del pueblo en los negocios del Estado, triunfando en definitiva dos poderes: el del Rey y el de las Cortes. El IV Concilio de Toledo sentó el principio de que nadie podía ser Rey sin que precediese su reconocimiento por los Concilios, pudiendo afirmarse que la monarquía absoluta, de derecho divino, no ha existido en nuestra patria; de electiva, leata e insensiblemente se ha ido transformando en hereditaria, la que quedó inmolantada cuando en el Siglo XIV y reinando Alfonso XI recibieron las Partidas, en las Cortes de Alcalá, fuerza obligatoria, lo que prueba la gran importancia que tuvieron siempre en nuestra patria las representaciones nacionales.

Durante la Reconquista no descansaron las armas ni los cultivadores de las letras, citando gloriosos nombres, diciendo que los pueblos necesitan para su grandeza del esplendor de su cultura intelectual, la que alcanzó alto grado en España bajo el reinado de los Reyes Católicos.

Llegado este momento acometió España el descubrimiento de América, y esto, empresa ya de enorme gloria, no bastó a la valerosa nación y surgieron multitud de héroes que llevaron a cabo la labor que con aquel descubrimiento se empezó. La gloriosa carrera de España va llegando con Carlos I a la cima de su apogeo al transformarse la política española en internacional por haber sido aquel Rey soberano de una confederación de Estados heterogéneos. Con Felipe II la política de España tomó el camino de Europa, como campeón del catolicismo, no habiéndose perdonado en el extranjero la preponderancia española.

La literatura floreció dando hombres como Garcilaso, Fray Luis de León, Luis de Granada, Hurtado de Mendoza, los Argensolas, Góngora, Ercilla, Cervantes, Lope de Vega, Lope de Rueda, Calderón, Tirso de Molina, etc.; floreciendo también extraordinariamente la ciencia, citando nombres de médicos e historiadores que constituían la pléyade de hombres ilustres.

Rechaza el calificativo aplicado a España de país atrasado, y dice que en cambio llevó al Nuevo Mundo todo su influjo avasallador y cultural, su exuberancia de vida y de progreso.

Sobre las causas de la decadencia de España no han podido ponerse de acuerdo los autores; pero lo cierto es que España persiguió una idea generosa y civilizadora, idea de igualdad y justicia, idea propia de la nación que tenía del derecho y de la igualdad el sublime concepto que se lee en las Partidas y que no necesitaba cortar cabezas para que arraigasen en las conciencias de sus hijos, y si hemos perdido la soberanía política en América, queda el orgullo de ver a las naciones que la forman, que han recibido nuestra sangre, y con ella nuestro carácter y hasta nuestros defectos. (Aplausos.)

Don Fernando López Egea.—Como Presidente del "Fomento del Civismo", pronuncia breves palabras de resumen de los discursos anteriormente extractados, agradeciendo la asistencia al acto de las autoridades, y numeroso público que ha puesto de relieve los sentimientos indestructibles de fraternidad que sentimos todos los españoles, sin distinción de matices, hacia las Repúblicas americanas.

Dice que es un timbre de orgullo para la sociedad que preside haber organizado este acto, que tan brillante ha resultado, y pide la colaboración de todos para llevar adelante la obra cultural que se ha impuesto desarrollar, y de la que forman parte enseñanzas semigratuitas para los socios e hijos, conciertos, y conferencias, cuyo ciclo del presente año declara abierto, anunciando la próxima conferencia que tendrá lugar el lunes, día 20 del actual, a las siete de la tarde, a cargo del abogado y periodista don Rafael Quetglas, versando sobre el tema: "Algunas consideraciones sobre el tratado de Versalles". El breve parlamento del Sr. López Egea fué muy aplaudido, viéndose por terminado tan solemne como patriótico acto.

Radio alternando con discos selectos. "Primera estocada... pasodoble; "Norvégia... fox; "Musetta... tango; "Recepción... gavota; "Moros y cristianos... selección; "Les villegés facé-tieux...; "Pichichi... one step; "Himno a la Exposición Internacional de Barcelona...; "El país de la sonrisa... selección; "Jota, de la zarzuela "Los voluntarios...; "El Morabito... marcha árabe.

15: Cierre de la Estación. 17:30: Apertura de la Estación. Cotizaciones. Cierre de Bolsa. "Dora... pasodoble. Trío Iberia; "Aquel tapado de armiño... tango, por Carlos Gardel; "Mar del Plata... pericón; "Lavapiés... tres... schotis; "Jorn alegre... sardana, por la Cobia Barcelona; "Peggi... one step.

18: Sesión infantil. 18:30: El Trío Iberia interpretará: "Celebre serenata...; "Les officiels... selección; "Pensée d'autonine...; "Majas de Iberia... pasodoble. Noticias de Prensa. 19: Cierre de la Estación. 20:30: Apertura de la Estación. Curso elemental de idiomas, a cargo de la profesora nativa miss Kinder.

21: Campanadas horarias. Estado del tiempo. Cotizaciones. Cierre del Bolsín de la tarde. Higiene. 21:05: La Orquesta de la Estación interpretará: "Marche jubilaire...; "Gipsy Melody... vals; "Serenata española...; "Ecos del Paraná... pericón. 21:30: Emisión a cargo de la cantonista Conchita Martínez. 22: Noticias de Prensa. 22:05: "L'informació del dia... conferencia en catalán, por J. Navarro Costabella. 22:20: Concierto a cargo del tenor Manuel Paredes. 23: Emisión combinada entre las Estaciones de Radio Barcelona, Toulouse y Stuttgart. 0:30: Cierre de la Estación.

MADRID. 22: Campanadas de Gobernación; Señales horarias; Últimas cotizaciones de Bolsa. Sobremesa nocturna: Recital de canciones rusas, por Rara Valero Archer; Cante flamenco, por Paco el de Córdoba, acompañado a la guitarra por Dámaso Martín. 24: Campanadas de Gobernación; Crónica-resumen de las noticias del día. Noticias de última hora. Servicio especial para Unión Radio, suministrado por el diario "El Debate... Música de baile. 0:30: Cierre de la Estación.

MILAN. 7:15: Noticias. 10:15: Bolsa; Recital de discos. 11:15: Jazz sinfónico: "Montagnini di Mirabello... 11:50: Noticias. 12: Hora oficial. 12:45: Cierre de Bolsa. 15:25: Noticias; Sesión infantil. 16: Música. 16:50: Noticias; Información agrícola. 18:20: Noticias; Comunicación de la Real Sociedad Geográfica. 18:30: Música variada. 19:15: Noticias; Boletín meteorológico. 19:30: Hora oficial; Conversación musical. 22: Informaciones; Música de jazz. 23: Boletín económico.

LONDRES. 10:15: Servicio diario. 10:30: Hora oficial, Greenwich; Pronóstico del tiempo. 10:45: Charla. 12: Concierto vocal. 13: Recital de órgano. 14:10: Para las escuelas. 15: Función religiosa, desde la Abadía de Westminster. 16:30: Concierto de música ligera. 17:15: Hora infantil. 18:15: Pronóstico del tiempo; Noticias. 18:40: Composiciones de Chopin. 19: Charlas. 19:55: Concierto por la Banda militar de la Estación. 21: Pronóstico del tiempo; Noticias; Cotizaciones. 21:40: "Tudor Touche... comedia musical. 20:30: Música de baile.

ERSKINE. Sedán cuatro puertas vendiendo a buen precio.—Alejandro Rosselló, 122. Cáscara de almendra. Compra grandes y pequeñas cantidades de cáscara de almendra. Informes: Miguel Aguilar Guarnicionero.—Herrería, núm. 115.

Radiotelefonía. Programa para mañana: BARCELONA. 11: Campanadas horarias. Estado del tiempo. 13: Emisión de sobremesa. Cierre del Bolsín de la mañana. El Sexteto

# Teatros

LIRICO

En las sesiones de hoy se proyectará por última vez la película artística "Por la ruta de los cielos, que tan celebrada ha sido estos días.

Mañana jueves y pasado viernes se reprisará la grandiosa película Paramount "La redada... la famosa creación de Jean Brancroff que tan elogiada fué por el público cuando su estreno en el Balear.

El sábado, conforme hemos dicho, se presentará a nuestro público la compañía lírica de Tomás Ros de la cual es primerísima figura el gran barítono Sagi Barba.

La citada compañía lleva actuando cerca de un año con los mismos elementos lo cual hace que en todas las obras ofrezca un conjunto irreprochable.

El debut tendrá lugar con el estreno de la zarzuela del maestro Guerrero "La rosa del azafrán, la obra que mayor número de representaciones ha alcanzado de algunos años a esta parte y la que mayor fama y popularidad ha dado al maestro Guerrero.

Dicha obra fué estrenada en Madrid por Emilio Sagi Barba que le cantó en el Calderón de la Corte más de doscientas veces.

"La rosa del azafrán, será presentada con toda propiedad y no cabe duda que justificará plenamente el reclame de que viene precedida.

La Empresa anuncia que durante la breve temporada al terminar las funciones habrá un servicio especial de autobuses para todas las líneas.

BALEAR

Hoy miércoles se proyecta por última vez el programa estrenado el lunes, del cual se destaca la famosa "Overtura 1812, de Tchaikovsky que tan elogiada ha sido por el público por su espléndida presentación y por lo perfecto de la micronización.

Mañana jueves se celebrarán sesiones de cine de tres tarde a once y media noche.

Se estrenará la superproducción sonora de los Artistas Asociados, "La Coqueta... magnífico film interpretado por la gran estrella de la pantalla Mary Pickford y primera sonora que se presenta en España de dicho artista.

Completarán el programa el estreno de "El aprendiz de Brujo... escenificación del poema sinfónico de Dukas y otras películas.

### No ha fallecido Blanquita Suárez?

Copiamos las siguientes líneas de "La Voz, de Madrid: "MUERTE REPENTINA DE UNA CANTONISTA.

Barcelona 13 (3:50 t).—Momentos después de terminada la función anoche en el local de la Unión Nacional, de la barriada de San Andrés, la cantonista Blanquita Suárez (que no es la afamada artista del mismo nombre y apellido) sufrió un ataque, y, conducida por varios compañeros al dispensario del distrito, falleció.

# TO BE LET

Lovely «chalet» placed over the fine beach of the «Ciudad Jardín». In the building there are several large rooms, terraces and garden.

For the information: José Tous, Bookseller. —Cort Square, 27.

Salvador March Soler. Enfermedades de la piel-Sifilis. Carmen, 25 pral. Consulta de 11 a 1

AUTO BUIK. Se vende en buen estado un auto Buik turismo con simouine desmontable a precio reducidísimo. Informes: Librería Tous.

PISO SE DESEA. prefiable en el ensanche. Informes: Antonio Castells—Hotel Continental

### EN EL "FOMENTO DEL CIVISMO..

# La Fiesta de la Raza

Completando la información del solemne acto de la Fiesta de la Raza, que tuvo lugar el domingo en el "Fomento del Civismo... nos es grato dar un breve extracto de los discursos pronunciados en el mismo.

Don Sebastián Crespi Valls.—Es el Vice-Presidente de la Sección Hispano-Americana de dicha entidad, organizadora de la Fiesta, y se felicita del auge alcanzado por la misma, siendo aspiración de sus elementos componentes el de que pueda llegar a ser la Casa de América en Mallorca. Resalta la importancia que para la civilización representa la estrecha comunión de ideales de la Madre Patria con las Repúblicas americanas, quienes dió su idioma y su sangre. Dice que la independencia americana no pudo ser un acto de ingratitud hacia España por cuanto fueron españoles y descendientes de españoles los que la llevaron a cabo. Dice que se ocupará en su discurso del proceso histórico que dió lugar a la misma, señalando desde el principio de la colonización el principio del individualismo y el instinto de la independencia que debían dar necesariamente aquel fruto.

tud hacia España por cuanto fueron españoles y descendientes de españoles los que la llevaron a cabo. Dice que se ocupará en su discurso del proceso histórico que dió lugar a la misma, señalando desde el principio de la colonización el principio del individualismo y el instinto de la independencia que debían dar necesariamente aquel fruto.

Los mismos conquistadores estaban en contraposición con el espíritu feudal y absolutista que privaba en la época, y que dió lugar a tantas iachas sangrientas. Con el recuerdo de los comuneros y las germanías llegaban aquellos hombres a América para conquistar y ofrecer unas tierras a un monarca que jamás habría de verlas pero que formarían parte de su mando absoluto. Todos los histo-

# TEATRO LIRICO

Sábado 18 de Octubre DEBUT

Compañía Zarzuela Española

# EMILIO SAGI-BARBA

Con el ESTRENO de la famosa obra de GUERRERO

# La Rosa del Azafrán

# POR TELEGRAFO

## La Política

### BANQUETE EN HONOR DE UN MINISTRO

Madrid, 14 (11 n.). En el Hotel Palace se ha organizado por la Juventud del partido liberal conservador, en honor del ministro de Economía señor Rodríguez Viqueira.

Asistieron el ministro de Trabajo el marqués de Lema y muchos amigos del homenajeado.

El señor Raventós, leyó las adhesiones y una carta del conde de Bugallá, elogiando al homenajeado.

Después el señor De Diego, por la juventud, dedicó el homenaje, ensalzando las dotes que adornan al señor Rodríguez de Viqueira.

El homenajeado agradeció el agasajo, pronunciando frases de modestia. Dijo que esperaba mucho de la juventud del partido, y terminó haciendo un resumen de la situación política, diciendo que precisa la formación de grandes partidos.

### DE LA PRESIDENCIA

El general Berenguer cenó con el duque de Alba.

Conferenciaron con el Presidente los Ministros de la Gobernación y de Instrucción.

El general Marzo les comunicó la solución de las huelgas de Málaga y Murcia.

## Las huelgas se van solucionando

### LOS OBREROS DEL RAMO DE CHAPAS EN HUELGA

Madrid, 14 (11 n.). Valencia.—Asciende a mil el número de obreros en huelga en el ramo de chapas.

### LOS PINTORES MURALES

Han visitado al comisario jefe de Seguridad señor Fenoll varios obreros del Sindicato de pintores murales para comunicarle que han sido objeto de coacciones por parte del delegado de la Federación del Gremio de Pintores.

Han sido despedidos cincuenta obreros.

### ALBAÑILES EN HUELGA

A causa de haber sido despedidos cuatro obreros de una casa en construcción en el camino de Jesús, 146 albañiles han abandonado el trabajo. LA HUELGA DE SEVILLA SOLUCIONADA

Sevilla.—La huelga decrece, reanudando el trabajo mayor número de obreros de la construcción.

La ciudad presenta su aspecto normal.

Solo se han registrado ligeros incidentes.

Los panaderos huelgan en general. Una nota del comité de huelga aconseja la vuelta al trabajo y agradece a los afiliados a los Sindicatos la cooperación que han prestado por solidaridad con los obreros de Málaga.

### SE CREE QUE SE DECLARARA LA HUELGA GENERAL EN HUELVA

Huelva.—Ayer se empezaron a repartirse hojas del comité de huelga exhortando a los obreros al paro general. El gobernador abortó el movimiento, ordenando la detención de los repartidores de las hojas.

Hoy sólo han parado los metalúrgicos del ramo de transportes, sin alterarse la tranquilidad.

Tampoco han entrado al trabajo los obreros del ferrocarril de Zafra a Huelva y los de Río Tinto.

No circulan autobuses y taxis.

Créese que mañana se declarará la huelga general.

### DECLARACIONES DEL DIRECTOR GENERAL DE SEGURIDAD

El general Mola, conversando con los periodistas, ha manifestado esta tarde que no se han practicado más detenciones que las realizadas el domingo en Barcelona.

Respecto de conflictos sociales, en La Línea la tranquilidad es completa, habiéndose abortado un movimiento iniciado ayer.

Cuatro sujetos que lo provocaron, pertenecientes al Sindicato de Camareros, se refugiaron en Gibraltar.

En Huelva, la C. N. T.—agregó— acordada la huelga, no secundándola las restantes sociedades obreras.

En Málaga mejora la situación, tra bajando en el muelle más obreros, y el comercio abrió.

A las once y media de la noche se detuvo al presidente del Sindicato del ramo de la piel.

En Murcia el día ha sido tranquilo y el aspecto de la ciudad normal, estando abiertos cafés y comercios.

## En la corrida de Zaragoza ha sido cogido el diestro Márquez

Madrid 14 (11 n.).

Zaragoza.—Esta tarde se ha celebrado la segunda corrida del Pilar, que ha resultado muy abundante.

Las reses lidiadas eran de Saltillo. Márquez, en su primero, veroniquéa vulgar y muleta por la cara, matando de media tendenciosa, un pinchazo y una estocada entera. En el cuarto veroniquéa superior y realiza con la muleta una faena artística y elegante. Al iniciar un pase en el estribo es volteado por el toro. Se le traslada a la enfermería. Villalta re-

mata el toro, de tres pinchazos y una estocada.

Villalta no ha hecho nada en sus toros, veroniquéando vulgarmente y haciendo faenas por la cara, de puro alifío. A su primero lo ha matado de una estocada superior, y al cuarto, de una estocada tendenciosa y un descabello.

Cagancho en el primero ha hecho faena mala, matando de un pinchazo y una estocada baja. En el otro se ha lucido en verónicas, pero tampoco ha hecho nada con la muleta, matando de un pinchazo y una estocada baja, y descabellando al tercer goipe.

El parte facultativo de la cogida de Márquez dice que éste sufre una herida en el muslo izquierdo, de ocho centímetros de longitud, de abajo a arriba, que interesa la piel y aponeurosis. Pronóstico reservado.

## El comandante Franco en prisiones

### LO QUE HA DICHO

Madrid, 15 (2 m.).

Provisos de oportuna autorización concedida por el capitán general de Madrid, muchos amigos han visitado en prisiones militares al Comandante Franco.

Preguntado este por los motivos de su detención, dice que ignora a que obedece. Supone que es solamente una falta militar, y que quizá sea por haberse ausentado de Madrid, sin permiso.

Espero tranquilo el fallo de este pleito.

## Fallecimiento de Irene Alba

Madrid 15 (1 m.).

Ha causado gran sentimiento el fallecimiento ocurrido en Barcelona, de la artista Irene Alba.

Se han dirigido a la familia numerosos telegramas de pésame.

## Los médicos barceloneses en Montpellier

LA LLEGADA Y LOS AGASAJOS

Madrid 14 (11 n.).

Montpellier. — Ayer a las cinco y cuarto de la tarde, en la sala de espera de la estación, que había sido decorada con las banderas española y francesa, se reunieron para aguardar a los visitantes barceloneses, M. Mihud, alcalde de Montpellier, M. Fuellezie, consejero municipal, el decano de la Facultad de Medicina y distinguidas personalidades.

A la llegada de los médicos y personalidades de Barcelona fueron saludados por los que aguardaban, quienes les dieron la bienvenida.

El alcalde de Barcelona, conde de Güell, había llegado en auto con su jefe de ceremonial señor Ribe y el señor Roche, viceconsul de España en Montpellier.

Después de la llegada fueron presentados a los médicos españoles sus respectivos colegas de Montpellier, en cuyas casas se hospedaron.

La multitud saludó a los médicos españoles, los cuales se trasladaron a la Prefectura, donde se celebró una recepción en su honor en el gran salón del edificio.

Los huéspedes españoles fueron recibidos a los acordes de la Marcha Real y la Marsellesa.

El prefecto M. Lambry, pronunció un discurso saludando a sus hermanos de raza, que encarnan el mismo espíritu y la misma civilización. Dio la bienvenida a los visitantes y esperó que esto sirva para reforzar los lazos de amistad que existen entre los dos pueblos.

Le contestó el conde de Güell, el cual dijo que Barcelona no olvidaba los sentimientos que la unen a Montpellier.

Los visitantes fueron muy obsequiados. Esta noche se celebra una función de gala en su honor.

## Descarrilamiento de un tren

### COMO OCURRIÓ EL ACCIDENTE

Madrid, 14 (11 n.).

Vigo.—Acaba de saberse que el expreso de Madrid que debía llegar a Vigo a la una de la tarde ha descarrilado entre las estaciones de Arbo y Pousa, descarrilando la máquina y cuatro unidades.

A las dos menos cuarto ha salido un tren de socorro.

Entre las personas que esperaban la llegada de familiares y amigos, viajeros del tren descarrilado, reina la natural zozobra, pues se dice que hay numerosas víctimas.

## UN MUERTO Y UN HERIDO

Los primeros detalles relacionados con el descarrilamiento del expreso de Madrid entre las estaciones de Arbo y Pousa señalan que se trata del tren número 1, ascendente de Madrid.

El siniestro se produjo a las 11'35 de la mañana, cayendo la máquina del lado derecho, y el furgón de cabeza y cuatro coches, del lado izquierdo.

Resultó muerto en el acto el maquinista Alfredo Vázquez y gravemente herido el fogonero apellidado Longa.

La guardia civil se encontró en el lugar de la catástrofe, telegraphiando a Vigo para dar cuenta de que entre

los viajeros había bastantes heridos algunos de consideración.

Se espera el tren de socorro que salió de Vigo a la 1'50 y que ha emprendido ya su regreso desde Arbo, para llegar a Vigo sobre las seis y media de la tarde.

## MAS DETALLES.—MAS HERIDOS

Varios viajeros quedaron aprisionados bajo el vagón.

Entre los heridos está el agente de servicio Angel Rodriguez, que sufre diversas heridas en la cara y magullamiento del cuerpo.

Tres de otros heridos están graves.

La locomotora rodó por un talud de 12 metros de altura, aplastando a una pastorcita, de nueve años, llamada Rosa Carballo.

## RESULTÓ HERIDO UN CONSUL

Entre los heridos figura el cónsul del Uruguay en Vigo.

Se ignoran las causas de la catástrofe.

## NOTA OFICIAL

En la Dirección General de Segu-

# El movimiento revolucionario en el Brasil

### Las tropas federales han sido derrotadas en el Estado de Sao Paulo

### NOTICIAS PROCEDENTES DE RIO JANEIRO

Madrid 14 (11 n.).

Buenos Aires.—Telegrafían de Río Janeiro que la revolución está limitada a los Estados de Minas Geraes, Río Grande de Sul y Parahyba.

En los demás Estados las fuerzas gubernamentales se hicieron dueñas de la situación rápidamente.

En la mayoría de los Estados la tranquilidad es completa, habiéndose celebrado manifestaciones de solidaridad con el presidente señor Washington Luis y el presidente electo don Julio Prestes.

El ejército y la marina preparan una acción conjunta para reprimir la rebelión.

En las capitales de varios Estados siguen organizándose batallones de patriotas.

### LA LUCHA EN EL ESTADO DE SAO PAULO

Nueva York.—Se reciben noticias dando cuenta de haberse entablado una gran batalla en el Estado de Sao Paulo entre los dos ejércitos adversarios,

ridad han facilitado esta tarde noticia oficial del siniestro ocurrido al expreso de Madrid-Vigo.

Según dichas noticias el convoy descarriló al pasar por un puente sobre el Miño, debido al reblandecimiento de tierras, volcando la máquina y cuatro vagones.

Los heridos se hacen ascender a cuarenta.

## El estado del guardameta Zamora

### NOTICIAS VARIAS

Madrid, 15 (1 m.).

El guardameta Zamora ha sido visitadísimo por los aficionados de los equipos madrileños.

Ayer la pasó más tranquilo, y esta tarde los médicos le colocaron el vendaje definitivo, que no se tocará durante quince días.

El Doctor Oller desea que Zamora actúe en el partido a beneficio del Montepío de jugadores que se celebrará el 6 de enero.

El jugador del Athletic, señor Buria, protagonista de la jugada que ha lesionado a Zamora, está apenadísimo por lo sucedido.

Dice que él no dió a Zamora ningún golpe cree que la fractura se la produjo al chocar violentamente contra el suelo.

## COMUNICADOS DEL GOBIERNO

Río Janeiro.—Los comunicados del Gobierno siguen señalando progresos de los federales, especialmente en los estados de Paraná y Minas Geraes.

Se confirma que el Estado mayor, en teniendo que el grueso de la revolución es el contingente mandado por el general Costa, cuyo objetivo parece ser Sao Paulo, ha organizado una fuerte resistencia en los estados de Sao Paulo y Paraná, donde ha acumulado gran cantidad de material de guerra. El plan de esta fuerza es quebrantar al enemigo y luego tomar la ofensiva contra los revolucionarios empujándolo hacia el mar, donde en la base de Florianópolis los federales han concentrado fuerzas navales y terrestres.

## REACCION FEDERAL

Nueva York.—Las noticias del Brasil recibidas durante el día de ayer señalan en general una vigorosa reacción del Gobierno en varios estados del Norte y especialmente en Bahia.

Una parte importante del ejército federal sigue al parecer siendo fiel al Gobierno, lo mismo que la mayor parte de la marina. Los estados de Sao Paulo, Río Janeiro y Bahia, especialmente los dos primeros, se mantienen al lado de la situación y han organizado guerrillas y bandas de voluntarios para combatir la revolución.

De todas maneras se conviene que ninguno de los éxitos que uno y otro bando se atribuyen, es suficiente a cambiar el cariz de la revolución ni a dar una fuerte ventaja a ninguno de los dos partidos.

Los revolucionarios hacen grandes esfuerzos para apoderarse de Sao Paulo, objetivo que ha de tardar todavía en obtener, dada la distancia que le separa de aquella capital. La posesión de esta ciudad, o la derrota de los revolucionarios al intentar tomarla, podría señalar el principio del fin de la guerra civil.

Parece fuera de duda que la fuerte reacción realizada por el Gobierno ha concertado a los revolucionarios, quienes descontaban un triunfo rápido. Una parte de la población está también desencantada y fatigada ante la lucha que se anuncia larga, circunscripción que se interpreta como favorable a la causa federal.

## GRAVE DERROTA DE LOS FEDERALES

Porto Alegre.—Las tropas revolucionarias que han invadido el estado de Sao Paulo y se dirigían a la capital de este estado, entraron en colisión con las tropas federales entre las poblaciones de Carolópolis y Alfonso Camargo, cerca de la frontera entre Paraná y Sao Paulo.

El combate duró cinco horas. Los federales fueron derrotados con grandes pérdidas. Hay un número elevado de muertos, heridos y prisioneros. Los rebeldes se apoderaron además de gran cantidad de víveres.

## EL HIJO DEL FUTURO PRESENTA JULIO PRESTES SE HA PUESTO POR ACOMODAR

Río Janeiro.—Se han organizado nuevos batallones con voluntarios para toda ilegalidad, procurando tener la unidad nacional.

La legión republicana más importante es la legión punyista formada por varios millares de hombres que se ha incorporado como único hijo del Dr. Julio Prestes, presidente electo de la República.

El hermano del Dr. Prestes, que será un fuerte contingente de la legión Sur.

## FORMACION DE NUEVOS BATALLONES

Río de Janeiro.—La conservadora de Minas Geraes, organizando nuevos batallones en todo el país, que marcharán seguidamente contra los rebeldes.

## JEFES REBELDES HECHO PRISIONEROS

Río de Janeiro.—Las fuerzas de la policía de Goyaz, dispersaron un grupo de rebeldes que atacaron a Goyaz de Goyana, apresando a Pedro Ludovico.

## EL ULTIMO COMUNICADO

Río de Janeiro.—El ministro Interior ha facilitado un comunicado cuyo resumen transmitimos.

La capital de la República, guardando de perfecta calma, ha sido alterada desde el comienzo del movimiento sedicioso.

El Gobierno federal continúa haciendo innumerables manifestaciones de simpatía y adhesión, habiendo anunciado la próxima formación una legión destinada a proporcionar abastecimiento de los artículos de primera necesidad en toda la capital, auxiliar a las fuerzas policíacas que están efectuando, operación que se llama Triángulo Minera, entre los rebeldes, que sufrieron una derrota en Uberaba.

Añade que el ferrocarril de Sud-mineiro ha dejado de funcionar el tráfico a todo lo largo.

En los demás puntos de Minas Geraes, en donde era más encarnizada la lucha las tropas federales, más torpemente causando importantes pérdidas al ejército rebelde y de notar que ha empezado a desalentarse entre los sediciosos.

En el límite del Estado de Rio Janeiro con el de Minas Geraes grupos rebeldes van cediendo territorio internándose en territorio mineiro.

En la frontera de Spiritu Sancti ceranias, no se ha registrado novedad.

En los Estados del Norte la situación no ha sufrido la más mínima alteración.

Las fuerzas leales organizando batallones integrados por voluntarios entre los cuales reina el entusiasmo y que se ocuparán de llevar a los últimos rebeldes en el río de las fuerzas navales.

La ofensiva de las tropas federales prosigue en la frontera que limita los Estados de Sao Paulo y Paraná, haciéndose todas las operaciones gran éxito. Varias columnas han entrado ya en Paraná con dirección a Jaçarinhão.

## LOS REBELDES OCUPAN FLORIANOPOLIS

Montevideo.—Los rebeldes leñes han entrado en Florianópolis.

En Minas Geraes, las fuerzas coronel Fonseca avanzan sobre da Fora (Bahía), en donde esperan fuerzas, para cubrir las bajas sufridas, las tropas del general Amorim.

## LA SITUACION HA MEJORADO

Buenos Aires.—Comunicación de Río Janeiro que reina tranquilidad. Aseguran que la situación ha mejorado en provecho del Gobierno.

## Fuerte temporales en Francia

EN LA REGION DE GRENOBLE

Madrid 14 (11 n.).

Grenoble.—Hoy ha descargado sobre esta región un violento ciclón, ha causado grandes daños en la riqueza del Departamento, y ha quedado completamente arruinados numerosos junciales.

Los daños originados por la tormenta se calculan en varios millones de francos.

## TROMBA DE AGUA EN EL NOROCCIDENTE DE FRANCIA

Bar-le-Duc.—Ayer, hacia las once, una tromba de agua que venía del norte cayó en la región Norte del Departamento del Mosa, particularmente sobre Ecouvies, inundando una gran parte de la población. Muchas personas han tenido que ser evacuadas.

EN EL DEPARTAMENTO DE LA MOZA SE DESBORDAN LOS RIOS

Bourg (Departamento del Mosna) La nieve ha hecho su aparición en picos del Jura.

Al fundirse en diversos puntos, originado desbordamientos e inundaciones.

## INUNDACIONES EN DILUVIO

Dijon.—A consecuencia de la lluvia crecida del río Ouche, se ha dado esta noche los barrios de Bernard y Jonjon, en los que edificios han quedado convertidos en dardros ríos.

Los sótanos y los pisos bajos han quedado inundados.

Protéjase a si mismo y al público usando buenas luces en su coche. Emplee Vd. solo lámparas Osram-Bilux en sus faros. Con lámparas Osram-Bilux se evita el deslumbramiento.

LUZ DE CARRETERA

LUZ DE CRUCE

CONSULTE A LOS DEPOSITARIOS OSRAM

# OSRAM-BILUX PARA FAROS

Miércoles 15 de Octubre de 1934

SE AGRAVA LA SITUACION EN EL MOSA

Verdun. — Las inundaciones del Mosa se agravan. Muchas carreteras han quedado cortadas y ha sido necesario evacuar varias aldeas.

EN EL MARNE

Chaumont. — Inundaciones provocadas por abundantes lluvias que caen desde hace varias semanas, se señalan en el departamento del Marne.

Un colono deja su fortuna a diez y seis negras que son sus viudas

Londres. — Un irlandés llamado M. Doherty, que murió en la región de Lagos, en el Oeste Africano, ha dejado una fortuna que asciende a 600.000 libras esterlinas (75 millones de francos) que había ganado estableciendo industrias en dicha región.

Los beneficiarios del testamento son diez y seis negras que son sus viudas, las cincuenta hijas que le habían nacido. Los nombres de estas viudas son muy sencillos de pronunciar. Algunos se componen de quince letras.

Los grandes vuelos DE LONDRES A EL CABO EN 8 DIAS

Madrid 14 (11 n.) El Cabo. — El aviador Caspareau, que sabó del avión "Promo de Croydon" el día 5 del actual ha aterrizado en esta tarde en esta ciudad.

El citado aviador ha batido el record de la duquesa de Bedford que invirtió en el mismo recorrido 9 días y medio.

DE INGLATERRA A LA INDIA EN CUATRO DIAS Y MEDIO

Karachi. — El comandante aviador Kingsford Smith ha aterrizado en esta capital, habiendo establecido así un nuevo record al cubrir completamente solo la distancia que separa Inglaterra de la India, en cuatro días y medio.

EL VUELO DE COSTES Y BELLONTE HA VALIDO A LOS CLEBERES AVIADORES UNOS DOS MILLONES DE FRANCO

Nueva York. — El "Chicago Tribune" anuncia que el vuelo de amistad transatlántica, que acaba de terminarse, Costes y Bellonte valdrá a los aviadores la suma de dos millones de francos.

El vuelo de amistad ha dado, por sí solo, la suma de 50.000 dólares un millón 250.000 francos) ofrecidos por el comité oficial encargado del viaje.

Este mismo comité ha costeado los gastos hechos por los aviadores durante el viaje. Las municipalidades de las poblaciones que Costes y Bellonte han visitado costearán también los gastos que ocasionó su estancia.

A la suma de 50.000 dólares se han juntado diversas cantidades provenientes de noticias comunicadas a la prensa o radiadas. Estas cantidades unidas a los 50.000 dólares del coronel Estarwood que entregará a los aviadores durante la recepción de Ardesviting Col forman un total de 2.500.000 francos.

Costes y Bellonte han tomado un poco de reposo, mientras se procede a desmontar el "3" que debe ser embarcado para Francia.

La cuestión de las reparaciones

EL REPARTO DEL PRODUCTO DEL EMPRESTITO YOUNG

Madrid 14 (11 n.) Basilea. — Después de una interrupción de dos meses, esta mañana se ha celebrado una nueva sesión del Consejo de Administración del Banco Internacional de Pagos.

La sesión tenía carácter ordinario y ha sido presidida por el señor Vaccarum.

La discusión ha versado especialmente sobre el informe definitivo relativo al reparto del producto del empréstito Young.

El informe ha sido aprobado. APROBACION DEL INFORME DEL REPARTO

Basilea. — El Consejo de Administración del Banco Internacional de Pagos ha aprobado el informe definitivo presentado a su examen, sobre el reparto de los productos del Plan Young.

A la salida de la reunión celebrada esta mañana, el señor Luther declaró a los periodistas que los Directores de los Bancos centrales no se han ocupado para nada de cuestiones políticas.

Una causa de la importante noticia que se publica en Nueva York es un empréstito de 25 millones de dólares, la concesión de la sesión del Consejo se cree que tendrá que prolongarse.

DE LA CONCESION DE UN CREDITO YANQUI A ALEMANIA

Basilea. — En los Círculos que tienen relación íntima con el Banco Internacional de Pagos, asegura que dicho establecimiento no ha tenido prerti alguna ninguna en la concesión a Alemania de 125.000.000 de dólares, pues sus Estatutos prohíben tomar parte en tales operaciones.

Se añade que dicho crédito ha sido otorgado por instigación de la Banca

norteamericana, que ha formado un consorcio en el cual se hallan comprendidos capitales privados suecos, figurando entre ellos y de una manera especial la casa Kruger; los capitales ingleses, franceses y suizos se han abstenido.

ESTADO DE INGRESOS Y GASTOS DEL BANCO

Basilea. — Se ha publicado el estado de ingresos y gastos del Banco Internacional de Pagos, relativo a los empréstitos internacionales, durante el período comprendido entre el 17 de mayo y el 30 de septiembre.

Según la Memoria que acompaña a dicho estado, el valor nominal de las obligaciones que se hallan en circulación del empréstito Daw, es de francos 1.016.643.716, y el de las del empréstito Young, de 1.811.260.722 francos.

En cuanto al empréstito austríaco, las obligaciones pendientes se elevan a 319.100.798 francos.

MAS DEL CREDITO YANQUI

Basilea. — En los Círculos que reciben las inspiraciones del Banco Internacional de Pagos, se hace resaltar que ha sido una pura coincidencia el hecho de que la apertura de un crédito de 125.000.000 al Gobierno alemán haya sido acordada el mismo día en que se celebraba la reunión del Consejo de Administración de la mencionada entidad bancaria.

DECLARACIONEE DE LUTHER

Basilea. — El excanciller alemán señor Luther ha sido entrevistado por varios periodistas, habiendo declarado que cualquiera que sea el nuevo gobierno del Reich, vendrá obligado a respetar todos los empréstitos concertados después de la guerra, incluso el empréstito Young así como los demás compromisos de carácter internacional.

Extranjero

LA CONFERENCIA IMPERIAL

Madrid 14 (11 n.) Londres. — Un comunicado oficial anuncia que los jefes de las Delegaciones que asisten a la Conferencia Imperial, se han reunido esta mañana a las diez en Downin Street, continuando el examen del proyecto para mejorar las comunicaciones interimperiales.

Los delegados volverán a reunirse mañana por la mañana.

LA MODIFICACION DEL REGIMEN ADUANERO

Londres. — Un cuestionario que ha sido dirigido a los miembros de la Asociación de Industrias Británicas, la cual comprende 1.500 de las más importantes firmas y 185 Asociaciones comerciales, ha sido contestado en una proporción del 96 por ciento, siendo todas las respuestas favorables a la modificación del régimen aduanero.

Como consecuencia de ello, el Consejo de la mencionada Federación ha adoptado hoy por unanimidad un régimen aduanero en el cual, vaya combinada la protección de los intereses industriales de la Metrópolis con un trato de preferencia a los Dominios lo más ampliamente que sea posible.

DE LA CATASTROFE DEL R. 101

HOMENAJE AL MINISTRO DEL AIRE DE FRANCIA

Londres. — El príncipe de Gales ha recibido al ministro francés del Aire M. Laurent Eynac y le ha impuesto las insignias de la Gran Cruz de la Orden del Imperio Británico y le ha dado las gracias por la participación de Francia en el duelo por la catástrofe del dirigible "R. 101".

SE PREPARABA UN ATENTADO CONTRA EL MARISCAL PILSUDSKI

Versovia. — Acusados de haber tomado parte en un complot que tenía por objeto asesinar al mariscal Pilsudsky, han sido detenidos ayer ocho socialistas de la oposición.

UNA ESCUADRA ROJA EN EL MEDITERRANEO

Ginebra. — El secretario de la Sociedad de Naciones ha dirigido a los Gobiernos adheridos a la misma y a los ministros de Negocios Extranjeros de los Estados Unidos, U. R. S. S. y Turquía copia de un telegrama que el día 8 del corriente remitió el presidente de la Comisión de los Estrechos.

El texto de ese despacho dice: "Conforme a lo dispuesto en los convenios, la Comisión de los Estrechos tiene el honor de informaros que un crucero y dos destructores de la flota rusa del mar Negro salieron al Mediterráneo".

CAIDA DE UN AVION. — DOS SACERDOTES MUERTOS

Madrid 15 (1 m.) Futbol (Alarcá). — Un avión que hace el servicio de las misiones religiosas ha caído al suelo, cuando realizaba un vuelo de ensayo.

El piloto y dos sacerdotes han perecido en el accidente.

NUEVO MINISTRO INGLÉS

Londres. — Lord Amulree ha sido nombrado Ministro del Aire inglés en sustitución de Lord Munson, víctima del accidente del dirigible "R. 101".

De Barcelona

EL INFANTE D. CARLOS A MADRID

Barcelona, 15 (6 m.) Esta noche, en el segundo expreso, se propone marchar a Madrid S. A. R. el infante don Carlos de Borbón, acompañado de su ayudante de campo don Joaquín Arambura.

Durante su ausencia que será bre-

vísima, quedará encargado del mando militar de la región el general gobernador militar don Fernando Berenguer.

LOS ARBITRIOS DE LA EXPOSICION

La Administración principal de Correos de esta capital hace público que a partir del día 15 del actual dejará de exigirse en la correspondencia el sello-recargo creado como arbitrio extraordinario de Exposición. Por lo que respecta a localidades de la provincia, dicho sello dejará de aplicarse a partir de 1.º de noviembre próximo.

IRENE ALBA VIATICADA—SE TEME UN FATAL DESENLACE

Las últimas noticias referentes al estado de salud de la eminente actriz Irene Alba, acusan, dolorosamente, aumento de gravedad.

Llegó Irene Alba a Barcelona, esta vez, como principal figura en la lista de la compañía que actúa en el Poliorama.

A los pocos días de estancia en esta capital, vióse precisada a guardar cama, aquejada por la dolencia que venía minando hacía tiempo su salud. Llegó a Barcelona con lesiones en el pulmón derecho y con un foco hemorrágico-cerebral, con hemiplejía consiguiente del lado izquierdo; agravada más tarde su enfermedad por una gastro-enteritis, que hace poco menos que imposible la alimentación de la enferma. Ultimamente han ocurrido complicaciones cardiorrenales, que aumentan la gravedad del cuadro patológico.

A la una y media de la madrugada de hoy fué viaticada la actriz Irene Alba.

Sus hijas y su esposo no se hallaban presentes, pues no habían llegado todavía de Manresa, donde la compañía actuó el día de ayer. Estaban a su lado su hermana Leocadia, su camarera y el doctor Val Martín.

Irene Alba tiene 58 años de edad. Poco después de recibir este telegrama de Barcelona, recibimos otro de nuestro corresponsal en Madrid en el cual nos comunica el fallecimiento de Irene Alba.

Grave accidente. Tres muertos

Un gravísimo suceso ocurrió en las cercanías de San Baudilio de Llobregat, por la imprudencia de un muchacho.

Según referencias de personas bien informadas, el accidente ocurrió de la siguiente manera:

Juan Camós, de veinte años de edad, invitó a cinco amigos suyos a una excursión por las costas de Garraf. Poco antes de llegar al lugar denominado "El Molí", comenzó a lloviznar, y al requerir uno de los ocupantes del vehículo a Camós para que moderara la marcha, ya que iba a gran velocidad, quiso frenar éste rápidamente; patinando entonces el auto a causa de la humedad y desviando la dirección, fué a chocar violentamente contra un árbol, quedando el coche destrozado, menos el motor, que quedó intacto.

A los pocos momentos de ocurrido el accidente llegó la noticia del mismo a San Baudilio de Llobregat. Trasladáronse inmediatamente al lugar del suceso gran número de vecinos con las autoridades locales y los médicos de la población.

El cuadro que se presentó a la vista de cuantos acudieron en auxilio de las víctimas del accidente era verdaderamente desolador. Entre un montón informe de hierros se hallaban tres de los ocupantes del coche dando voces de auxilio. Los otros tres pasajeros se hallaban sin vida a consecuencia de las gravísimas heridas que habían recibido.

Inmediatamente se procedió a auxiliar a los heridos, que fueron trasladados con grandes precauciones a San Baudilio de Llobregat. Se llaman éstos don Calixto Armalans y Escolano, don Antonio Ribé Malta y don Luis Rey Pedreiro. El estado de este último es de gran gravedad.

Hallaron la muerte en este accidente Juan Camós, que conducía el auto; Francisco Ribé Malta y Antonio Ribé Mallol.

Graves disturbios en la Universidad

LOS PRIMEROS MOMENTOS

Desde la hora en que comenzaron las clases en la Universidad, a pesar de que se notaba cierta agitación entre los escolares, fueron entrando en clase hasta las once y a partir de esta hora sólo entraron en algunas, de la Facultad de Ciencias.

A las once y media comenzaron a congregarse los estudiantes, en actitud levantisca, en el patio de la Facultad de Derecho, efectuando una especie de mitin en el que algunos, ejerciendo de oradores, arengaron a sus compañeros.

Entre "vivas," y "muera," de todas clases, alusivos a la revolución y con carteles muy bien dibujados en caracteres gruesos, donde se leían diversas inscripciones, salieron en manifestación, dirigiéndose al Paraninfo.

LOS ESTUDIANTES INVADEN EL PARANINFO

En medio de un griterío ensordecedor y dando "vivas," y "muera," los estudiantes salieron por la escalera de honor o invadieron la amplia galería que conduce al Paraninfo, forcejearon la puerta que da acceso al mismo, no pudiendo abrirla por estar blindada.

Entonces, algunos de los escolares, que indudablemente conocían el edificio, se dirigieron a una pequeña puerta que existe en la misma galería

y provistos de palos y hierros, cogidos en las obras que se realizan en el jardín de la Universidad, lograron romper la puerta, que fué invadida por una gran avalancha de estudiantes, penetrar en un patio, al que da una de las artísticas ventanas del Paraninfo.

Allí rompieron los cristales y penetraron en el Paraninfo, con una escalera de mano, de que se proveyeron en las citadas obras.

El doctor Díaz, que en los primeros momentos, después de dar su clase con absoluta normalidad, trató de disuadir a los estudiantes de su levantisca actitud, en el vestíbulo de la Universidad se puso ante ellos de nuevo, al irrumpir en el Paraninfo tratando de contenerlos.

Por mucho esfuerzo que realizó el doctor Díaz, y a pesar de las frases que les dirigió para que se calmaran y depusieran su actitud, fué inútil. Arrollándolo todo, y destruyendo cuanto hallaron al paso.

El rector de la Universidad, doctor Díaz, temiendo que los hechos aun se agravaran más, como parecía, se asomó a una de las ventanas del rectorado y con estentórea voz, se dirigió a los agentes de la autoridad, para que no entrasen en el edificio uni-

versitario. Logró el doctor Díaz, con su actitud, evitar, quizás, sucesos de mayor gravedad que los ocurridos.

Calmados los ánimos y depuesta la actitud de la policía, fueron los estudiantes saliendo de su refugio y se disolvieron, dando de nuevo "vivas," y "muera," y cantando la Marsellesa.

A la una y media en la Plaza de la Universidad quedó restablecida por completo la normalidad.

ACUERDOS DE LA JUNTA DE DECANOS

Como decimos anteriormente, a las cuatro de la tarde se na celebrado junta extraordinaria de decanos, presidida por el doctor Díaz.

Después de examinar los hechos ocurridos se tomó el siguiente acuerdo, cuya nota oficiosa nos fué facilitada por el Rector.

"La Junta de Decanos, reunida en el día de hoy, con carácter extraordinario, acordó ratificar la decisión del Rector de la Universidad, manteniendo suspendidas las clases en las Facultades Universitarias, y los exámenes de Bachillerato Universitario, que se estaban celebrando, hasta nueva orden, avisándose cuando vuelvan a reanudarse."—C.

Ultimos telegramas

La "Gaceta" Madrid 15 (1 t.) La "Gaceta" de hoy publica las siguientes disposiciones:

R. O. ordenando el cese de Comendador de la Suprema Asamblea de la Orden de Isabel la Católica, por haber sido nombrado Caballero Gran Cruz de la misma, el Conde de Casa Aguilar. Para sustituirle se nombra el Marqués de Mont Reig.

Concediendo franquicia postal y telegráfica al Centro Oficial de construcción de moneda establecido en la Central del Banco de España.

Estableciendo el traslado del derecho de consorte entre los funcionarios de los Cuerpos de vigilancia y seguridad y entre éstos y los que sirvan en otros Cuerpos de la Administración del Estado que lo tengan establecido en lo sucesivo lo establezcan.

los conservadores alicantinos

Alicante. — Coméntase en los círculos políticos la declaración del ex diputado y jefe de los conservadores de la provincia don Salvador Canals, quien se ha retirado de la política dejando en libertad a sus amigos.

Parece que se nombrará jefe de los conservadores alicantinos al conde de Altea que cuenta con grandes simpatías. Además muchas autoridades de la provincia y de diversas localidades figuran al lado suyo.

Viaje de S. M.

S. M. el Rey marchará el día 19 a Zamora. El día 20 visitará los salinos del Duero. El día 21 irá a Pueblo de Sanabria. Ambos días pernoctará en Zamora. El día 22 visitará Toro. Seguirá después a Burgos, donde almorzará. Inaugurará las Casas Militares.

El 22 por la tarde regresará en automóvil a Madrid.

Incendio de una tahona

Linares.—En el pueblo de Andújar anoche se incendió una tahona al prenderse fuego el helén de la chimenea.

El voraz elemento se propagó rápidamente a una gran cantidad de leña almacenada, adquiriendo enormes proporciones.

Entre el vecindario cundió el pánico al ver como el fuego se propagaba a un edificio contiguo a la tahona. De ésta solo quedó el solar donde estaba emplezada.

No ha habido desgracias personales.

Autó que vuelca.—Tres heridos

Toledo.—En las afueras de la población volcó esta madrugada un automóvil propiedad de don Ramón Cruz.

Este y dos hijos suyos que ocupaban el coche resultaron con heridas de consideración.

La Reina y las infantas a Londres

El domingo la Reina y las infantas marcharán a Londres.

Regreso de Bugallá

El jefe del partido conservador es esperado en Madrid a fines de la semana actual.

Una goleta se dirige a España siguiendo la ruta de Colón

New-York.—Precedente de San Juan de Puerto Rico, de donde salió el día 3 de agosto, ha llegado el yate-goleta "Isia", que se dirige a España siguiendo la ruta de Cristóbal Colón.

La goleta va tripulada por tres personas.

SOBRE LA CAMPAÑA PERTURBADORA

Madrid 15 (11'45 m.) "A B C", publica unas declaraciones del Presidente, y dice:

—No soy optimista ni pesimista; digo simplemente la verdad; y es que el Gobierno conocía paso a paso la preparación de la campaña perturbadora por elementos de la Confederación Nacional del Trabajo.

Se trataba de provocar las huelgas coincidentes, tipo comunista, en varias provincias.

Desde luego en Madrid y en Barcelona conocíamos los propósitos, dispuestos a intervenir en el momento mas conveniente y eficaz, así es que en la última reunión de agitadores, celebrada en Barcelona, y cuando iban a circular órdenes y salir los Delegados para provincias, se les detuvo.

Las huelgas queha habido son chapazos; pero el foco principal se pudo extinguirlo a tiempo.

Se habla del intento de movimiento de revolución, no político.

Sin alardes ni jactancias puedo asegurar que el Gobierno cuenta con todos los medios necesarios, y aun le sobran, para asegurar el orden en el país.

No estoy yo solo tranquilo, lo están las autoridades en contacto con esos focos de agitación y cuantos conocen la realidad del ejército, completamente unido y que está al lado del Gobierno, plenamente identificado con este; y tiene la absoluta confianza en nuestra gestión que solo se desenvolverá usando los resortes legales; pero con el mantenimiento inflexible del principio de autoridad.

La preocupación del Gobierno es la baja injustificada de la peseta; si atendemos a la realidad económica del país; justificadísima, si tenemos en cuenta las tendencias que se adivian al extranjero.

El país, ciertamente no nos ayuda en un problema que le afecta.

Al indicarle al Presidente los rumores que circulan, relativos a la formación de un Gobierno nacional presidido por él, el Sr. Berenguer dijo:

—Lo creo innecesario. La situación de España no requiere tales Gobiernos nacionales que suelen ser de efecto, pero que restan eficacia a la unidad de una acción gubernamental.

No estamos en un período grave.

Ha habido una campaña de agitación que el Gobierno reprime y que es conocida en todos sus caracteres y circunstancias. Carece de valor.

Conste que estos juicios míos no obedecen a mi temperamento optimista sino a la serena contemplación de la realidad.

El Presidente confirmó luego que mañana se celebrará Consejo de Ministros.

Boleta de Barcelona

Acciones Día 15

Nortes. 109'40

Alicantines. 102'00

Andaluces. 46'40

Sdad. Española Minas Rif. 117'90

Tabacos Filipinos. 432'00

Unión Española Explosivos. 197'00

Banco Hispano Colonial. 109'75

C. H. A. de E. (chade). 61'400

Banco de Cataluña. 117'00

Agua de Barcelona. 216'00

Española de Petróleos. 10'75

Cambios extranjeros

Francos. 46'90

Id. Suizos. 202'50

Liras. 51'65

Libras esterlinas. 50'60

Dollars. 10'43

SE NECESITAN

Oficiales carpinteros en los talleres de HIJOS DE JUAN PIERAS (En Santa Catalina)

SE NECESITAN

Medias oficiales Modistas. Calle Bronco, núm. 9, piso 3.º

SE VENDE CAFÉ

Situado en punto céntrico, por poco dinero. Razón: Plaza Santa Eulalia, 10.

Declaraciones del Presidente

SOBRE LA CAMPAÑA PERTURBADORA

Madrid 15 (11'45 m.) "A B C", publica unas declaraciones del Presidente, y dice:

—No soy optimista ni pesimista; digo simplemente la verdad; y es que el Gobierno conocía paso a paso la preparación de la campaña perturbadora por elementos de la Confederación Nacional del Trabajo.

Se trataba de provocar las huelgas coincidentes, tipo comunista, en varias provincias.

Desde luego en Madrid y en Barcelona conocíamos los propósitos, dispuestos a intervenir en el momento mas conveniente y eficaz, así es que en la última reunión de agitadores, celebrada en Barcelona, y cuando iban a circular órdenes y salir los Delegados para provincias, se les detuvo.

Las huelgas queha habido son chapazos; pero el foco principal se pudo extinguirlo a tiempo.

Se habla del intento de movimiento de revolución, no político.

Sin alardes ni jactancias puedo asegurar que el Gobierno cuenta con todos los medios necesarios, y aun le sobran, para asegurar el orden en el país.

No estoy yo solo tranquilo, lo están las autoridades en contacto con esos focos de agitación y cuantos conocen la realidad del ejército, completamente unido y que está al lado del Gobierno, plenamente identificado con este; y tiene la absoluta confianza en nuestra gestión que solo se desenvolverá usando los resortes legales; pero con el mantenimiento inflexible del principio de autoridad.

La preocupación del Gobierno es la baja injustificada de la peseta; si atendemos a la realidad económica del país; justificadísima, si tenemos en cuenta las tendencias que se adivian al extranjero.

El país, ciertamente no nos ayuda en un problema que le afecta.

Al indicarle al Presidente los rumores que circulan, relativos a la formación de un Gobierno nacional presidido por él, el Sr. Berenguer dijo:

—Lo creo innecesario. La situación de España no requiere tales Gobiernos nacionales que suelen ser de efecto, pero que restan eficacia a la unidad de una acción gubernamental.

No estamos en un período grave.

Ha habido una campaña de agitación que el Gobierno reprime y que es conocida en todos sus caracteres y circunstancias. Carece de valor.

Conste que estos juicios míos no obedecen a mi temperamento optimista sino a la serena contemplación de la realidad.

El Presidente confirmó luego que mañana se celebrará Consejo de Ministros.

Boleta de Barcelona

Acciones Día 15

Nortes. 109'40

Alicantines. 102'00

Andaluces. 46'40

Sdad. Española Minas Rif. 117'90

Tabacos Filipinos. 432'00

# LA FILADORA

**CASA DE CONFIANZA**

Grandes Almacenes de Tejidos en Lanas, Sedas, Algodones y toda clase de Artículos de Vestir y Viajar para Señora y Caballero

RECIBIDAS LAS NOVEDADES PARA

## OTOÑO e INVIERNO

Tengo el gusto de poner en conocimiento del público inteligente, que esta casa tiene la exclusiva para la venta en Baleares, de los artículos de **LANERIA y SEDERIA** de la mejor fábrica de España en **NOVEDADES** de los Sucesores de Julio Puncernau, de Sabadell, y es la única que los expende en Baleares; actualmente cede una gran partida de los mismos a mitad de su real valor.

No desperdicien la ocasión de comprar telas para **ABRIGOS y TRAJES** en calidades superiores a mitad de su valor.

Grandes surtidos en: Duvetin, Kashá, «Nudos» (abrigo gusto inglés), Puntillés, Chester 140 cm. para traje corte sastre, Panas y Terciopelos lisos y estampados, crep satin, felpas y astrakanes de todas clases, Trajes punto para Sra., Jerseys, Pullovers, Sueters, Renards, Echarpes, Mongolias, Abrigos piel, pieles para adorno, etc., etc.

**Gran Surtido en Pañuelos Payesa de 7/4 y 9/4  
SASTRERIA y CAMISERIA a MEDIDA**

Extenso surtido en Gabanes, Capotes, Pellizas e Impermeables

**Gran partida de mantas lana taradas  
y defectuosas a muy bajo precio**

Ganga: Abrigo trinchera Bellardina, 3 telas gran novedad a 50 Pesetas uno

## EXPOSICION PERMANENTE

Visiten los Escaparates y

**FÍJENSE EN LOS PRECIOS**

**Preio Fijo.**

**Ventas al contado**

BAJOS DE LA CASA ALZAMORA

65, SAN MIGUEL, 67

**PALMA DE MALLORCA**

Grandes surtidos  
en

Pañería  
cheviots  
estambres  
arrasados  
meltos  
sargas  
vicuñas  
cortes pantalón  
driles  
abrigos  
gabanes  
capotes  
pe lizas  
trincheras  
impermeables  
guardapolvos  
granotas  
Camisería  
corbatas  
cuellos  
puños  
gemelos  
trancheras  
cinturones  
ligas  
guantes  
bufandas  
cuellos prácticos  
pull-overs  
chalecos  
pañuelos fantasía  
Géneros de punto  
camisetas  
calzoncillos  
c-lectines  
me lizas  
jerseys  
mayliots  
briers  
culots  
refajos  
robes  
Artículos Viaje  
Mundos  
maletas  
carteras  
sacos  
maletines  
portamantas  
paraguas  
mantas  
lencería  
curados  
nadapolans  
suaves  
opales  
nipon  
telas hilo  
sábanas  
cubre camas  
bánovas  
mantas lana  
paños cocina  
toallas  
cortinas  
stores  
visillos  
telas rusas  
pañuelos bolsillo  
juegos cama  
mantelerías  
edredones  
acolchados  
piques  
nainsocks  
crepés  
esterillas  
hules mesa y cama  
yutes  
tapetes  
altombros  
portiers  
Pañolería  
pañuelos 7/4  
id. 9/4  
id. seda  
Tejidos  
francelas  
percales  
listas  
cutis  
Laneria  
Sedería  
Novedades  
Astrakanes  
felpes  
ch. Isqueen  
terciopelos  
panos  
trajes punto  
sueters  
chales  
velos  
mantos  
tules  
Peletería  
Abrigos piel  
echarpes  
renards  
pieles adorno  
mongolias  
etc. etc. etc.